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La Universidad Veracruzana  
(UV) recibe este lunes a más  
de mil 200 alumnos que ingresaron 
a esta casa de estudios por 
ampliación de matrícula. Los 
jóvenes forman parte de la  
primera generación que recibe la 
rectora Sara Ladrón de Guevara.

Los mil 248 estudiantes fueron 
seleccionados de acuerdo con el 
puntaje obtenido en el examen de 
admisión (presentado en mayo 
de 2013). Los lugares se asignaron 
teniendo en cuenta a los aspirantes 
de la misma región que solicitaron 
la misma carrera, una carrera  
de la misma área académica o  
una carrera de un área distinta. 

Del 7 al 10 de enero los nuevos 
universitarios presentaron los 
exámenes de competencias de  
las experiencias educativas 

UV recibe a estudiantes de nuevo ingreso
Forman parte de la primera generación que recibe la rectora Sara Ladrón de Guevara

Lectura y Redacción, Habilidades 
del Pensamiento, Computación 
básica e Inglés, pertenecientes  al 
Área de Formación Básica General 
(AFBG), con la finalidad de valorar 
sus conocimientos y exentar, en su 
caso, la acreditación de las mismas.

Durante esta semana 
asistirán al Taller de Inducción 
al Aprendizaje en Línea, 
cuyo propósito es conocer la 
Universidad y sus diferentes 
modalidades educativas: 
presencial, autoaprendizaje  
y virtual. El taller inicia con  
una sesión presencial este  
lunes en las Unidades de 
Servicios Bibliotecarios y de 
Información (USBI) de los cinco 
campus. Las sesiones siguientes 
se realizarán en línea.

Distribución de la  
oferta educativa
La demanda en las áreas de 
Ciencias de la Salud y Técnica, 
particularmente, rebasó la oferta 
de vacantes en todos los campus, 
lo que permitió que hubiese dos 
mil 423 aspirantes en todo el 
estado: mil 164 en Xalapa, 526 en 
Veracruz, 334 en Orizaba-Córdoba, 
224 en Coatzacoalcos-Minatitlán y 
175 en Poza Rica-Tuxpan.

El 5 de diciembre de 2013 
se publicaron los nombres de 
los aspirantes con derecho a 
inscripción, los cuales ascienden 
a mil 248, distribuidos de la 
siguiente manera: 551 en  
Xalapa, 314 en Veracruz, 171 
en Orizaba-Córdoba, 107 en 
Coatzacoalcos-Minatitlán y 105 
en Poza Rica-Tuxpan.

Julio César Cruz Moreno  
y Juan Pablo Becerra Rodríguez, 
estudiantes de Ingeniería en 
Instrumentación Electrónica 
de la Universidad Veracruzana 
(UV ), diseñaron un móvil 
terrestre que proporciona 
información similar a la de 
una estación meteorológica, 
con la diferencia de que esta 
última cuesta más de un 

De Instrumentación Electrónica

Estudiantes diseñaron móvil que 
detecta variables ambientales

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Julio César Cruz Moreno Juan Pablo Becerra Rodríguez

El prototipo 
hace las 
funciones de 
una estación 
meteorológica

millón de pesos y el que ellos 
crearon requirió una inversión 
aproximada de mil pesos.

Los estudiantes  
presentaron el proyecto 
de prototipo electrónico 
“Posicionamiento automático 
de un móvil detector de 
variables ambientales”, en 
la modalidad de tesis, para 
obtener su titulación.

Durante su exposición, 
los universitarios precisaron 

que éste fue realizado en 
vinculación con las facultades 
de Instrumentación Electrónica 
y de Biología de la UV, así como 
con el Instituto de Ciencias 
Marinas de Veracruz.

Explicaron que el 
prototipo electrónico hace 
las funciones de una estación 
meteorológica que se posiciona 
a través de coordenadas GPS 
georreferenciadas, mismo 
que permitirá cubrir una ruta 

a través de la cual se estará 
en condiciones de obtener 
variables de humedad, 
temperatura, presión 
barométrica, altura sobre 
el nivel del mar, ausencia o 
presencia de gas butano, altitud 
y longitud del punto en donde 
se tomó la muestra, así como la 
fecha y hora exacta.

Una vez recabada la 
información, ésta será 
almacenada en una memoria 

para que posteriormente pueda 
ser leída en computadora.

Subrayaron que con la 
experiencia obtenida del  
primer móvil terrestre, lo  
que debe continuar es  
el diseño e implementación 
de otro móvil pero con 
características acuáticas,  
en el que se incorporarían 
sensores especiales para el 
registro de variables marinas, 
sensores de temperatura 
sumergibles, sensores de pH, 
oxígeno disuelto y salinidad, 
además de los ya considerados 
en el móvil terrestre.

“Estamos dando la guía de 
cómo hacer un diseño y un 
estudio de la problemática que 
vamos encontrando, para que 
ahora otros lo lleven al ámbito 
del agua y así se le pueda 
dar continuidad y un óptimo 
funcionamiento”, dijeron.

De los beneficios que 
se pueden obtener con el 
desarrollo del proyecto  
en mención, destacaron  
que mientras crear una  
estación meteorológica  
tiene un costo aproximado de 
un millón 200 mil pesos, en  
el móvil terrestre creado  
por ellos y que permite obtener 
una información similar, 
representa una inversión de 
alrededor de mil pesos, ya que 
se puede activar con una batería 
de plomo sellada –que evita la 
contaminación– y puede ser 
recargable, o bien el móvil se 
recarga en una computadora.

Al término de la exposición 
de su tesis, ambos alumnos 
fueron felicitados por maestros, 
familiares y compañeros  
de licenciatura.
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UV tiene nuevos funcionarios
En la representación 
institucional en  
el Distrito Federal,  
las direcciones 
generales de  
Vinculación y de 
Recursos Materiales,  
y en SAISUV

DAVID SANDOVAL

La rectora de la Universidad 
Veracruzana (UV), Sara Ladrón  
de Guevara, tomó protesta  
a cuatro nuevos funcionarios,  
cuyos nombramientos se  
dieron a conocer en evento 
celebrado el jueves 16 de enero.

Ante las autoridades 
universitarias rindieron protesta 
José Sadot Rivera Banuet, como 
representante de la UV en el 
Distrito Federal; Rebeca Hernández 
Arámburo, como titular de la 
Dirección General de Vinculación; 
Miguel Ángel Cruz Vega, como 
director de Recursos Materiales, y 
María del Rocío Salado Pérez, como 
coordinadora administrativa del 
Sistema de Atención Integral  
de la Salud (SAISUV).

“Los servidores públicos que 
hoy nombramos van a brindar 
sus servicios a la comunidad 
universitaria”, destacó la Rectora, 
quien extendió su “muy sincero 
agradecimiento institucional y 
personal para quienes han  
ocupado estos cargos, lo han  
hecho honrosamente”.

Los recién nombrados  
directivos hicieron patente su 
compromiso con la máxima casa 
de estudios de Veracruz, como 
también hacia los ejes del programa 
de trabajo de la administración 
2014-2017, agradeciendo la 
confianza otorgada por la Rectora y 
las instancias universitarias.

“Es un honor darles la 
bienvenida y contar con su apoyo, 
desearles el mayor de los éxitos y 
presentar a estos funcionarios que 
habrán de servirnos a todos los que 
formamos parte de la comunidad 
universitaria”, puntualizó Ladrón  
de Guevara.

En el evento estuvieron 
Leticia Rodríguez Audirac, 
secretaria Académica; Clementina 
Guerrero García, secretaria de 
Administración y Finanzas; Octavio 
Ochoa Contreras, secretario de 
la Rectoría, y Alberto Islas Reyes, 
abogado general, así como 
directores generales de áreas 
administrativas y académicas.

Me honra formar parte  
de este equipo
La nueva titular de la DGV, Rebeca 
Hernández Arámburo, expresó su 
compromiso total en la encomienda 
asignada. Para cumplirla, comentó, 
buscará “integrar esfuerzos para 
alcanzar metas”.

La académica es egresada de 
la Facultad de Psicología. Cuenta 
con Maestría en Investigación 
en Psicología Aplicada a la 
Educación, por la UV, y Doctorado 
en Educación con Énfasis en 
Mediación Pedagógica por la 
Universidad La Salle de Costa Rica.

Actualmente labora como 
docente y ha sido secretaria 
Académica en la Facultad 
de Psicología. Desde 2009 
se ha desempeñado como 
coordinadora general del programa 
internacional de servicio social 
Peraj, participando en diversas 
actividades en procesos de 
vinculación con instituciones 
públicas y organizaciones  
no gubernamentales.

Asimismo ha fungido como 
representante internacional  
de la delegación mexicana del 
programa Peraj en Israel.

“Me siento muy honrada de 
formar parte de este equipo, ahora 
me brindan la oportunidad de 
integrar esfuerzos para aportar  
un cimiento más sólido en  
este proyecto de universidad. 
Agradezco profundamente a la 
doctora Sara Ladrón de Guevara la 
confianza para colaborar en  
este proyecto de transformación  
de la Universidad”, manifestó la nueva 
funcionaria.

Uno de los ejes estratégicos en 
el programa de trabajo 2013-2017 
“consiste en impactar desde las 
diferentes áreas del conocimiento 
en las distintas esferas de nuestra 
sociedad, desde el sector público, 
productivo y la sociedad misma”.

La UV sirve al  
estado y al país
José Sadot Rivera, nuevo 
representante de la máxima  
casa de estudios en el Distrito 
Federal, se comprometió a brindar 
su mayor empeño en la nueva labor 
y ofreció su total apoyo hacia la 
comunidad universitaria.

“Es para mí un alto honor y un 
privilegio asumir la responsabilidad 
que se me ha conferido”, declaró, “es 
un privilegio porque he admirado 
y he respetado la labor que ha 
desarrollado esta casa de estudios 
durante siete décadas, también 
porque me identifico profundamente 
con las líneas y el programa de 
trabajo diseñado por la gestión  
de la Rectora”.

“La UV sirve bien a su estado, al 
sureste y al país porque cuando se 
busca la excelencia en las ciencias y en 
las artes y se promueve la innovación 
y la competitividad estamos jugando 
un papel relevante; por todo esto creo  
que sumarme a este esfuerzo es muy 
satisfactorio”, aseguró.

Rivera Banuet es egresado  
del Instituto Tecnológico  

Autónomo de México y ha  
fungido como Subdirector 
de Cooperación Económica 
Internacional en la Secretaría  
de la Industria y Comercio de México, 
Director de Asuntos Económicos 
Multilaterales en la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público, así 
como Consejero Económico ante la 
Organización de las Naciones Unidas.

Ha ocupado los cargos de 
Secretario permanente del Sistema 
Económico Latinoamericano  
y del Caribe, Secretario Ejecutivo 
de la Conferencia Permanente de 
Partidos Políticos de América Latina 
y el Caribe, además de pertenecer a 
la Sociedad Mexicana de Geografía y 
Estadística y miembro del Colegio 
Nacional de Economistas.

Rebeca Hernández José Sadot Rivera

Miguel Ángel Cruz María del Rocío Salado
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La Universidad Veracruzana 
(UV) impulsa una cultura de la 
autoevaluación sustentada en una 
visión crítica y tendiente hacia el 
desarrollo de la calidad educativa, 
con el objetivo primordial de lograr la 
acreditación de todos los programas 

Mediante una cultura de evaluación permanente

Ciencias de la Salud impulsa 
acreditación de sus programas

DAVID SANDOVAL

La Universidad forma 
recursos humanos con 
una visión integral”:

Eli Alejandra Garcimarrero

educativos del Área Académica 
de Ciencias de la Salud, refirió Eli 
Alejandra Garcimarrero Espino, 
directora de ésta.

Asimismo, destacó, se busca 
impulsar una cultura de evaluación 
permanente que implique la 
autoevaluación. Dicha iniciativa 
conlleva a tener una visión crítica 
acerca de los programas educativos 
y la infraestructura que se base en 
una filosofía de la calidad “para no 
tener que esperar a los organismos 
evaluadores y acreditadores que 
nos indiquen las tareas a resolver”.

Garcimarrero Espino 
puntualizó que el objetivo 
primordial de su gestión es lograr 
la acreditación de los programas 
educativos, así como otros 

procesos que apuntan hacia una 
institución incluyente.

“Otro de nuestros objetivos es 
generar recursos humanos para el 
ámbito de la salud con una visión 
integral, con conocimiento acerca de 
los problemas de salud pública.”

El Área de Ciencias de la Salud 
es una de las de mayor regulación a 
nivel nacional e internacional, precisó, 
por ello se ha establecido para el 
periodo 2014-2017 un compromiso de 
desarrollo permanente.

La UV cuenta con 32  
programas educativos en dicha 
área “que en este momento están 
trabajando en los cinco campus de 
la institución, tenemos también 
diferentes niveles de avance pero 
sabemos que una de nuestras 
prioridades es cumplir con las 
necesidades de la población, no 
solamente de salud física sino de 
prevención y de salud mental debido 
a la correlación que existe entre 
enfermedades a nivel biológico y los 
padecimientos psico-emocionales”.

Recientemente se han  
acreditado los programas  
educativos de las facultades de 
Odontología en Poza Rica y Medicina 
en Minatitlán; esta experiencia ha 
permitido generar aprendizajes y 
metodologías que se podrán aplicar 
en otras facultades, subrayó.

En 2014 los Comités 
Interinstitucionales para la  
Evaluación de la Educación Superior 
valorarán varios programas de 
la institución, por tal motivo se 
impulsan acciones tendientes hacia la 
evaluación continua.

“Por fortuna tenemos muchos 
académicos en diversas áreas 
como nutrición, medicina, 
enfermería, bioanálisis y  
psicología en las diferentes 
regiones, quienes son también 
evaluadores reconocidos a nivel 
nacional, su experiencia nos ayuda 
en gran medida porque participan 
de manera conjunta compartiendo 
sus experiencias, incluso al evaluar 
otras universidades.”

Garcimarrero Espino manifestó 
que “el desarrollo permanente 
de la calidad educativa en 
las ciencias de la salud es un 
compromiso que involucra a 
toda la comunidad universitaria: 
directivos, docentes, alumnos, 
investigadores y personal 
administrativo, ante un reto  
que implica un cambio de 
mentalidad y de operación de 
estrategias con impacto en las 
necesidades de salud actuales de 
nuestra sociedad”.

La boca puede albergar más de 
300 mil bacterias que de llegar al 
torrente sanguíneo pueden derivar 
en padecimientos graves e incluso 
provocar la muerte, por ello la 
Facultad de Odontología ofrece 
atención a bajo costo a la sociedad.

Norma Baruch Hernández, 
coordinadora de clínicas y académica 
de tiempo completo en la Facultad, 
reiteró que todas las clínicas 
universitarias ofrecen el servicio no 
sólo a la comunidad universitaria sino 
a la sociedad en general, a precios 
muy económicos.

En relación con la clínica de 
servicio social, dijo que en ella hay 
cinco pasantes, tres atienden a los 
pacientes, uno toma radiografías y 
otro anota a las personas que llegan  
al consultorio.

Entre los servicios que se ofrecen 
está la colocación de amalgamas, 
resinas, extracciones, endodoncias de 
dientes anteriores, profilaxis y algunos 
tratamientos de encías.

“Si el paciente requiere de un 
trabajo extra como coronas de 

Ofrece consultas al público en general

Odontología atiende a más de 30 personas al día

 Norma Baruch Hernández

porcelana, un puente o una prótesis 
total, es canalizado con un alumno 
que puede hacer estos trabajos 
cobrando únicamente menos de 10 
por ciento de lo que cobran en un 
consultorio dental”, abundó.

La clínica, destacó, es primordial 
en la formación de los alumnos  
ya que a partir del cuarto periodo  
tienen la oportunidad de poner 
en práctica los conocimientos 
adquiridos como hacer limpiezas, 
profilaxis, anestesiar y otros trabajos 
dentales; además les refuerza su 
ética, responsabilidad, puntualidad, 
limpieza, pulcritud y todos aquellos 
valores que forman a un odontólogo.

La atención es de 8:00 a 13:00  
y de 14:00 a 19:00 horas. No trabajan 
por cita, de tal manera que se atiende 
a la gente conforme va llegando, 
que en promedio son entre 30 y 40 
personas al día.

“Las personas tienen 
conocimiento de la clínica, pero a 
nosotros nos encantaría que llegaran 
más pacientes porque los alumnos 
deben realizar cierto número de 

trabajos para aprobar un semestre 
y muchas veces tienen que buscar 
pacientes. Qué mejor que una 
persona salga totalmente rehabilitada, 
con su boca sana.”

Por otro lado, adelantó que ya fue 
autorizada la compra de simuladores, 
lo cual ayudará a que los universitarios 
egresen más preparados.

La salud bucal
Norma Baruch Hernández explicó 
que la endocarditis, o acumulación de 
bacterias en los vasos sanguíneos, es 
una de las enfermedades que puede 
albergar la boca. Por lo anterior, 
dijo, todas las personas deberían 
considerar como primordial la  
higiene bucal no sólo por estética, 
sino porque ocasiona otro tipo de 
problemas en la salud.

Dijo que el no masticar bien los 
alimentos tiene repercusiones en 
todo el organismo. Agregó que no 
se puede pensar que la salud bucal 
sólo incumbe a la boca o la pérdida 
de dientes, dado que hay casos en 
que una infección no tratada puede 

perjudicar al cerebro provocando 
la muerte de la persona.

Asimismo dijo que a  
las personas diabéticas o con 
problemas cardiovasculares 
se les recomienda acudir 
periódicamente al dentista.

Para prevenir malestares 
futuros o una baja autoestima, la 
especialista sugirió cepillarse  
los dientes por lo menos dos  
veces al día, aunque lo deseable  
es que sean tres veces, usar  
hilo dental, enjuague bucal y 
asistir a revisión por lo menos  
una vez al año. 

“Con estos sencillos pasos 
mataríamos las bacterias 
acumuladas y evitaríamos futuros 
padecimientos”, concluyó.
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Autoridades de Universidad 
Veracruzana (UV ), encabezadas 
por la rectora Sara Ladrón 
de Guevara, y del Sindicato 
Académico de esta casa  
de estudios (Fesapauv), 
reafirmaron mutuo  
compromiso con el  
desarrollo de la institución.

Rectoría y Fesapauv refrendaron compromiso
El trabajo organizado 
y coordinado entre 
las autoridades y la 
comunidad universitaria 
llevará a la UV a grandes 
metas, dijo la Rectora

JOSÉ LUIS COUTTOLENC SOTO

Enrique Levet expresó su confianza en la buena disposición de las autoridades

En un acto sencillo y 
considerado como un ejercicio  
de convivencia y acercamiento 

entre ambos sectores de la  
UV, la Rectora reconoció el  
trabajo que desarrollan los 

profesores universitarios y  
reiteró su compromiso de  
apoyar las actividades que  
lleva la organización sindical. 
“Sólo con el trabajo organizado y 
coordinado entre autoridades  
y la comunidad universitaria 
es como se podrá llevar a la 
Universidad a grandes metas”, 
aseguró al respecto.

Añadió que las instituciones 
son las personas y reiteró 
su satisfacción por tener la 
oportunidad de reunirse con 
integrantes del Fesapauv y 
exhortarlos a que cada uno  
aporte su mejor esfuerzo en 
beneficio de la UV.

Por su parte, el dirigente 
estatal del sindicato, Enrique 
Levet Gorozpe, destacó que 
en la medida en que exista 
tranquilidad y confianza  

mutua entre autoridades y 
sindicalistas académicos se 
cumplirá de mejor manera con 
las funciones sustantivas que 
tienen encomendadas.

Levet expresó su confianza en 
que siempre encontrarán buena 
disposición de las autoridades 
para atender los problemas que se 
pudieran presentar, mientras que 
Irma Zamora Cortina, secretaria del 
Comité Ejecutivo Regional de Xalapa 
del sindicato, destacó que la reunión 
celebrada alrededor de un desayuno 
entre universitarios fue de afecto y 
para estrechar las buenas relaciones 
de entendimiento entre autoridades 
y trabajadores.

Además de la Rectora y 
los dirigentes sindicales, al 
acto asistieron las secretarias 
Académica y de Administración 
y Finanzas, Leticia Rodríguez 
Audirac y Clementina Guerrero 
García, respectivamente, además 
de representantes seccionales de 
la organización sindical.

La rectora de la Universidad Veracruzana (UV), Sara Ladrón de 
Guevara, dio a conocer que la máxima casa de estudios y la 
Secretaría de Salud de Veracruz tienen suscritos convenios  
de colaboración en los que se han visto grandes avances en  
metas comunes.
 

El lunes 13 de enero, durante la instauración del Instituto 
Estatal de Oncología que presidió el gobernador Javier Duarte 
de Ochoa, Ladrón de Guevara dijo también que los institutos de 
investigación en materia de salud de la UV permitirán establecer 
otras alianzas para apoyar a esta nueva dependencia.

Intercambiar experiencias y 
conocimientos entre investigadores 
mexicanos y extranjeros sobre 
liderazgo e impacto en políticas 
públicas, es el objetivo primordial 
del seminario “Hacia la construcción 
científica de la investigación en 
redes internacionales”, aseguró la 
coordinadora del mismo Belinda 
Izquierdo García.

El evento se desarrolló el 16 y 
17 de enero en las instalaciones 
de la Facultad de Contaduría 
y Administración, organizado 
por el cuerpo académico (CA) 
Estudios del Capital Humano en las 
Organizaciones, el cual preside.

“Contamos con el apoyo de la 
Universidad Nacional de Educación 
a Distancia (UNED), de España; la 
Universidad de Tubinga, de Alemania; 
las autónomas de Tamaulipas, 
de Chiapas, de Guadalajara y de 
Morelos”, agregó.

Günter L. Huber, académico de la 
Universidad de Tubinga, señaló: “El 
seminario es importante porque las 
redes académicas son la única manera 
en que los investigadores pueden 

Estudios del Capital Humano en las Organizaciones

Cuerpo académico promueve colaboración
internacional entre investigadores
ADRIANA VIVANCO

Belinda Izquierdo García

aprender a trabajar en colaboración 
y así reforzar a las universidades en 
estos tiempos de gran competitividad. 
Además, en este mundo complejo 
es cada vez más difícil hacer algo 
sin cooperación, pues todos somos 
expertos en algo pero sólo en eso y si 
no colaboramos entre sí no logramos 
un trabajo integral y completo”.

En tanto Samuel Gento Palacios, 
de la UNED, opinó: “La globalización 
es una realidad y por ello es que 
debemos trabajar al interior y  
al exterior del país; este seminario 
es una oportunidad de contrastar 
conocimientos e investigaciones, 
aunque representa diferencias 
culturales y de planteamiento es 
un reto es muy enriquecedor y una 
oportunidad que en esta ocasión  
abre la UV a los investigadores de 
México y del mundo”.

Las actividades del primer día 
se inauguraron con el panel “La 
internacionalización de redes de 
los CA”, también se presentó la 
conferencia magistral “Investigación 
de liderazgo en instituciones de 
educación en Europa” y el panel “Los 
cuerpos académicos, su liderazgo ante 
la globalización”.

El segundo día de actividades 
abrió con la conferencia  
magistral “Presentación  
de datos cualitativos sobre 
liderazgo educativo”, seguida  
del panel “Organización  
y experiencia en redes  
nacionales e internacionales”, 
para concluir con la presentación 
del libro Formación en 
investigación y utilización  
de la estadística orientada a 
estudiantes universitarios.
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El trabajo de Leonor López Meraz, 
del Centro de Investigaciones 
Cerebrales (Cice) de la Universidad 
Veracruzana (UV), obtuvo el primer 
lugar en investigación en plataforma 
por su calidad y carácter innovador, 
en el marco de la reunión que 
anualmente celebra el Capítulo 
Mexicano de la Liga Internacional 
para la Epilepsia (Camelice).

Este evento reúne a especialistas 
de todo el país para discutir  
en torno a este trastorno 
neurológico crónico que afecta a 
aproximadamente 50 millones de 
personas a nivel mundial.

El trabajo de Leonor López 
centra su atención en el cerebelo, 
una región poco explorada en el 
campo de la epilepsia, ya que se 

Sobre epilepsia

Cice destacó en certamen de investigación
Los trabajos de Leonor López y Jesús Servando Medel fueron 
reconocidos a nivel nacional por su calidad y carácter innovador

Los investigadores asistieron al Congreso de la Sociedad Americana de Epilepsia

considera que no juega un papel 
importante para generar ni para 
evitar las convulsiones. 

Sin embargo, su investigación 
podría cambiar la visión que  
hoy en día se tiene de esta 
estructura, pues al inducir 
actividad convulsiva de larga 
duración en ratas se pudo 
comprobar que la generación 
de células nuevas en el cerebelo 
aumenta hasta 40 por ciento.

“El dato es especialmente 
interesante pues aunque ya 
se sabía que el cerebelo tiene 
la característica de generar 
células nuevas, desconocíamos 
la manera en que respondía 
a las convulsiones. Nosotros 
esperaríamos que lo que 
observamos a partir de nuestros 
experimentos sean neuronas,  
pero es algo que aún estamos 
tratando de conocer en estos 

momentos; lo que es un hecho  
es que sí hay células nuevas en 
respuesta a una actividad convulsiva”, 
apuntó la investigadora.

Aunque todavía no se sabe  
con precisión cuál es la relevancia  
de este nuevo conocimiento  
para el tratamiento de la epilepsia, 
López Meraz considera que se  
trata de una pieza más del  
enorme rompecabezas que se 
debe armar para entender cómo 
se comporta la enfermedad, 
entender qué la causa, cuáles son 
sus consecuencias y, por supuesto, 
buscar alternativas terapéuticas para 
evitar las convulsiones.

En tanto, Jesús Servando Medel 
Matus, estudiante del Doctorado en 
Neuroetología, obtuvo el tercer lugar 
en el mismo concurso con su trabajo 
de tesis doctoral, cuya dirección está a 
cargo de la académica Leonor López, 
quien explicó que los resultados de 
esta investigación apoyan el hecho 
de que la neuroinflamación puede 
coadyuvar a mecanismos de muerte 
neuronal debido a las convulsiones, 
en este caso causadas por un  
estado epiléptico.

“Se sabe que el estado epiléptico 
mata neuronas, pero el enfoque 
innovador del trabajo de Jesús 
Servando fue crear un ambiente en 
el que se favoreció la inflamación, 
y lo que se encontró es que 
había mayor muerte neuronal y, 
principalmente, necrótica.”

Considerar que la inflamación 
puede ser un factor común que 
contribuya o predisponga a la 
ocurrencia de crisis convulsivas y 
muerte celular, insistió López Meraz, 
ha abierto nuevas perspectivas para 
el tratamiento de la epilepsia.

Finalmente, la investigadora 
destacó la importancia de que la 
UV participe con estos trabajos 
de investigación básica en un 
evento como la reunión anual 
del Camelice: “Nos permite llegar 
a una comunidad dedicada 
mayoritariamente a la investigación 
clínica y vincularnos con 
profesionales que se relacionan 
directamente con quienes padecen 
la enfermedad; así, al mismo tiempo 
que nosotros aprendemos, ellos 
se han dado cuenta que algunos 
hallazgos de la investigación 
básica han permitido el mejor 
entendimiento de la epilepsia”.

Cabe mencionar que al ser 
reconocidos con el primer y tercer 
lugar, tanto Leonor como Servando 
obtuvieron una beca completa 
para asistir al Congreso de la 
Sociedad Americana de Epilepsia, 
realizado en Washington en 
diciembre de 2013, a fin de  
mostrar los resultados de sus 
trabajos de investigación.

Popularmente conocida como 
muicle, la Justicia spicigera es una 
planta que crece desde México 
hasta Colombia y a la que se le han 
adjudicado propiedades curativas 
capaces de combatir desde un dolor 
de estómago, granos o un cólico 
menstrual, hasta sífilis, tumores, 
leucemia y cáncer cervicouterino.

A partir de este saber tradicional, 
muy popularizado en distintas 
regiones veracruzanas, Cynthia 
Fernández Pomares, Ivette Bravo 
Espinoza y Rodrigo Rafael Ramos 
Hernández, estudiantes de los 
doctorados en Neuroetología  
y de Investigaciones Cerebrales de 
la Universidad Veracruzana (UV), 
decidieron investigar al muicle con el 
interés de conocer si efectivamente 
cuenta con alguna propiedad  
que combata o prevenga el cáncer.

Los resultados de los estudios 
hasta ahora realizados, aunque no 
son concluyentes, han aportado 
datos muy optimistas. “Preparamos 
un extracto de muicle con etanol 
y agua para probar su efecto en 
células de carcinoma prostático. 
Nuestro propósito era saber si las 
células se multiplicaban o no al 
estar bajo el efecto de la planta 
y lo que encontramos es que la 
proliferación se inhibe casi 70 por 
ciento”, explicó Cynthia, quien 
actualmente también es becaria 
del Centro de Investigaciones 
Cerebrales (Cice) de la UV.

Estudiantes investigan 
propiedades curativas del muicle

Los universitarios indicaron que hasta ahora los resultados son alentadores

En sus experimentos, los tres 
estudiantes han conseguido  
observar este efecto de inhibición  
de la proliferación de células;  
sin embargo, existen algunas variables 
en sus resultados que podrían estar 
asociadas tanto a la época y lugar de 
recolección de la planta y las dosis en 
que se aplica el extracto a las células, 
como a otros factores que estarían en 
relación directa con el material celular 
que se trabaja.

“La diferencia esencial que 
encontramos entre el trabajo de 
Cynthia y el que desarrollamos 

nosotros, es que aunque en ambos 
la proliferación de células se inhibe, 
en uno hay daño celular y en el otro 
no”, señalaron Ivette y Rodrigo.

Estos estudios y los realizados 
por la Universidad Nacional 
Autónoma de México (UNAM) y el 
Instituto Nacional del Cáncer, en los 
que se muestra el mismo efecto del 
muicle sobre células de carcinoma 
cervicouterino, contribuyen a 
respaldar sus propiedades.

No obstante, aún falta probar 
en células sanas, puesto que si es 
capaz de inducir muerte en células 

con cáncer, también puede 
dañar a las sanas.

“Los estudios que ha hecho 
la UNAM indican que se trata 
de una planta de baja toxicidad. 
Se han hecho pruebas en ratas  
y en células no transformadas,  
es decir, no cancerígenas  
y hay buenos indicios. Podría 
hablarse de una actividad 
selectiva, pero no lo podemos 
confirmar aún, faltan más 
investigaciones antes de llegar  
a una conclusión o respaldar  
su uso farmacológico”, 
puntualizó Cynthia.

Los estudiantes insistieron 
en que se debe ser cuidadoso 
con los medicamentos cuyo 
único antecedente de uso 
es empírico: “Mucha gente 
puede enterarse sobre los 
efectos positivos de una 
planta y empieza a tomarla 
sin precaución, sin tener 
conciencia de las muchas 
variables que pueden estar 
asociadas a sus efectos. 
Así como puede tener 
compuestos activos curativos, 
también pueden resultar 
dañinos o tóxicos,  
hay que tener mucho  
cuidado”, concluyeron.

Esta investigación se 
desarrolla en el Laboratorio 
Neuroendocrinología del 
Cice, que dirige María 
Elena Hernández Aguilar, 
en colaboración con el 
laboratorio de productos 
naturales del Instituto de 
Ciencias Básicas, a cargo de 
Miguel Ángel Domínguez 
Ortiz, con el apoyo de  
ambos investigadores.
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El Área de Formación Básica 
General (AFBG) impulsa la lectura 
y la escritura en toda la comunidad 
estudiantil de esta casa de estudios, 
y muestra de ello es el trabajo 
realizado por alumnos de Ingeniería 
Ambiental, indicó la profesora 
Beatriz Rocas Rocas.

El AFBG está integrada por cinco 
experiencias educativas (EE): Lectura 
y Redacción a través del Análisis del 
Mundo Contemporáneo, Habilidades 
del Pensamiento Crítico y Creativo, 
Computación Básica e Inglés I y II. 
Mismas que deben ser acreditadas 
por los estudiantes de cualquier 
opción profesional.

Rocas Rocas compartió su 
experiencia como profesora de la 
EE Lectura y Redacción a través del 

Leyeron obra de Gabriel García Márquez

Alumnos de Ingeniería incursionan
en literatura y escritura

Es muy interesante 
ver los productos que 
resultan cuando se 
involucran en textos más 
elaborados en los que 
tienen que plasmar  
su sensibilidad”:

Beatriz Rocas Rocas

Estudiantes en el evento “Letras verdes”

Análisis del Mundo Contemporáneo 
ante estudiantes de Ingeniería 
Ambiental: “Mi formación es 
humanística y cuando me mandaron 
a trabajar con estudiantes de 
Ingeniería sí lo pensé bastante, pero 
ha resultado una experiencia muy 
grata porque aprendo mucho de 
ellos, en el sentido de lo prácticos que 
son. Algunas veces me sorprenden 
con la sensibilidad frente al texto”.

Esta EE, continuó, es parte 
fundamental de todo el trayecto 
formativo de los estudiantes, sin 
embargo no trasciende al combinarse 
con otras materias. Incluso  
“algunos académicos me comentan 
que esta EE debería impartirse 
cuando el estudiante esté cerca de 
realizar su documento recepcional”.

Por el contrario, para la académica 
es de suma trascendencia que  
los estudiantes la cursen en los 
primeros semestres de su programa 
educativo y que los maestros les 
fomenten la lectura y la escritura de 
manera permanente. 

“Aunque los estudiantes sean del 
Área Técnica, es muy interesante ver 
los productos que resultan cuando se 
involucran en textos más elaborados 
donde ellos tienen que plasmar su 
sensibilidad frente a la situación. 
Sobre todo que sean conscientes 
que la lectura y la escritura son parte 
de su vida, y que si las tienen como 
herramientas definitivamente les 
ayudarán muchísimo para su vida 
profesional y cotidiana.”

Para la entrevistada, cuando los 
chicos se dan cuenta de que con 
la lectura y escritura pueden tener 
una perspectiva diferente de su 
especialidad, le toman gusto e interés.

“Letras verdes”
Rocas Rocas detalló algunas de 
las múltiples actividades que 
desarrollaron 42 estudiantes de 
primer semestre de Ingeniería 
Ambiental en esta EE, en el periodo 
escolar pasado.

Justificó que dadas las 
necesidades de la especialidad  
y el interés de los estudiantes  
por el cuidado del ambiente, la EE 
se basó en informes, redacciones y 
textos al respecto.

Los universitarios desarrollaron 
actividades fuera del aula, una de 
ellas fue en una escuela primaria, 
donde impartieron un curso y 

orientaron a los pequeños para 
canalizar sus hábitos de cuidado al 
ambiente a través de textos.

Elaboraron cestos de 
basura con envases de PET 
(politereftalato de etileno) y los 
distribuyeron en la Facultad, con 
leyendas como “Deposita aquí tu 
basura orgánica y también lee un 
libro”.

Elaboraron textos  
diarios relacionados con la 
naturaleza, el medio ambiente,  
la contaminación, las 
problemáticas que tiene la 
ciudad y situaciones a las que 
se enfrentarán cuando sean 
ingenieros ambientales.

“Fue sorprendente porque 
cuando yo llegaba ellos no sabían 
sobre qué iban a escribir. Les 

daba un título o presentaba 
una imagen, y a partir de eso 
empezaban a escribir. Entonces 
se dieron cuenta que ellos 
pueden escribir y que sólo 
necesitan un pretexto para 
hacerlo”, relató.

También conformaron  
círculos de lectura, donde 
ellos mismos propusieron qué 
autor leer, pues “la lectura 
por obligación resulta muy 
complicada”. En esos círculos 
los estudiantes leyeron 42 obras 
de Gabriel García Márquez 
y compartían sucesos de las 
novelas o cuentos.

Algo que también pusieron en 
práctica fue la oralidad, empezando 
por la anécdota.

 “Considero que es importante 
salir del aula. Que esta situación 
que ellos viven en la EE Lectura 
y Redacción trascienda, y que 
además sea transversal con otras 
asignaturas de su especialidad”, 
dijo la entrevistada.

Las actividades que los 
estudiantes se realizaron  
durante el semestre las 
presentaron en noviembre de 
2013, en un evento que titularon 
“Letras verdes”.

A partir de este lunes y hasta el 24 de 
enero, el Centro de Idiomas Xalapa 
(CIX) abre sus inscripciones para el 
público en general en cursos de inglés 
(cuatro modalidades), comprensión 
de textos en inglés, francés, italiano, 
alemán, portugués, japonés y chino-
mandarín, informó María Roxana 
Rivera Ochoa, coordinadora de la 
entidad académica.

Destacó que la solicitud de 
inscripciones será en línea en el portal 
del CIX al ingresar en www.uv.mx/cix/
inscripcioncix/. Al concluir de llenar 
el formulario, inmediatamente se 

Del 20 a 24 de enero, para público en general

Centro de Idiomas inicia periodo de inscripciones
PAOLA CORTÉS PÉREZ desplegarán los horarios de todos los 

cursos para escoger el día y hora que 
mejor le convenga al usuario.

“El proceso de inscripción es muy 
sencillo, hacen su solicitud en línea, 
imprimen su hoja y depositan la 
cantidad que les corresponde  
en la cuenta bancaria que se les 
indica, el último paso es entregar  
los documentos que son  
solicitados”, especificó.

Asimismo dijo que para  
evitar grandes filas el mismo  
sistema al concluir la inscripción 
les fija la fecha y hora en que deben 
entregar la documentación en la 
Dirección del CIX.

Enfatizó que si por alguna razón 
no pueden entregar sus documentos 
en la fecha y hora asignadas, podrán 
hacerlo en el transcurso del día 
antes de las 18:00 horas.

Pero “les recomendamos 
concluir todo el proceso de 
inscripción el mismo día, de lo 
contrario el sistema vuelve a ofertar 
el espacio, por eso les insistimos 
mucho que deben cubrir todos los 
pasos de inscripción el mismo día”.

Los turnos que se ofrecen  
son matutino, vespertino y sabatino, 
este último es el de mayor  
demanda entre los estudiantes  
y población en general. Los horarios: 

de lunes a jueves las actividades  
son de 7:00 a 20:45 horas; los viernes 
de 7:00 a 17:00 horas, y sábados de 
9:00 a 14:00 y de 15:00 a 20:00 horas.

Asimismo recordó que el  
Centro de Autoacceso también 
iniciará actividades de lunes a  
viernes de 7:00 horas a 21:00 horas,  
en las modalidades autónoma,  
virtual (sólo Inglés I e Inglés II), 
presencial y multimodal (tres  
horas virtual y dos presencial).

Otro de los servicios que ofrece es 
como centro aplicador del examen 
de certificación en Lengua Inglesa 
EXAVER I, II y III, los cuales fueron 
desarrollados por la UV a fin de  
que los chicos alcancen un mejor  
nivel, sin embargo sólo tienen 
reconocimiento nacional.

También es centro aplicador del 
examen de certificación en Lengua 
Alemana conocido como ÖSD. En el 

caso del francés, el centro aplicador es 
la Facultad de Idiomas, y en portugués 
“la profesora se ha preocupado por 
enviar a sus estudiantes a la Ciudad de 
México para su certificación”, refirió.

“Sabemos que estos exámenes no 
serán todo para el estudiante, ya que 
para las becas les piden un TOEFL 
o Cambridge, pero si ya tienen una 
certificación de casa (refiriéndose al 
EXAVER) ya van encaminados y se les 
hará más fácil”, apuntó.

Finalmente invitó a estudiantes 
y docentes a estudiar algún  
idioma, ya que esta casa 
de estudios cuenta con un 
gran número de becas que 
lamentablemente se pierden porque 
no hablan una lengua diferente al 
español y subrayó: “Será en beneficio 
propio para que puedan acceder 
a las becas y tener una superación 
personal y profesional”.
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El 23 de enero se cumplen 11 
años de ausencia del destacado 
veracruzano José Luis Melgarejo 
Vivanco, mientras que sus aportes 
a la historia de Veracruz y de la 
Universidad Veracruzana (UV) 
mantienen una presencia indeleble.

Melgarejo Vivanco nació en 
la hacienda La Mancha, ubicada 
en la congregación de Palmas de 
Abajo, municipio de Actopan, el 19 
de agosto de 1914, y para cursar el 
sexto año de educación primaria se 
trasladó a la Escuela Cantonal de 
Xalapa “Juan de la Luz Enríquez”.

Su primera formación como 
profesional fue en la Benemérita 
Escuela Normal Veracruzana, de 
la que egresó en 1936 para fungir 
como maestro de su comunidad 
natal. Posteriormente destacaría 

Fundador del Instituto, Facultad y Museo de Antropología

José Luis Melgarejo Vivanco, 
a 11 años de su partida
Académicos 
reconocieron su legado

DAVID SANDOVAL

como profesor en instituciones 
de educación básica, el Colegio 
Preparatorio de Xalapa y la propia 
Normal Veracruzana.

Ricardo Corzo Ramírez, 
académico de la UV y miembro 
de su Junta de Gobierno, lo define 
como “un estudioso tenaz de 
nuestro pasado prehispánico y 
pionero en la materia”.

En su colaboración al libro 
editado por el Gobierno de 
Veracruz en 2008 donde se 
seleccionan algunos de sus ensayos 
y poemas, el historiador recalcó 
que la comunidad veracruzana e 
intelectual “tiene una gran deuda 
con él en diversos ámbitos: el 
académico, el de la investigación y 
el de la función pública”.

En 1942 fue nombrado  
director de la Sección de Asuntos 
Indígenas del Estado de Veracruz, 
siendo gobernador Jorge Cerdán, y 
en 1953 el presidente Adolfo Ruiz 
Cortines lo nombró Director General 
de Asuntos Indígenas en la República, 
cargo que desempeñó hasta 1956, 

cuando el gobernador Antonio M. 
Quirasco lo designó Subsecretario 
de Gobierno, cargo que desempeñó 
hasta el 30 de noviembre de 1962.

Desde dicho cargo impulsó la 
postulación de Gonzalo Aguirre 
Beltrán como rector de la máxima 
casa de estudios. Es considerado 
también como el fundador  
de las facultades de Historia  
y Antropología.

En ese momento el gobierno 
estatal cedió a la UV la gestión del 
Departamento de Antropología, 
que se dividió en tres entidades 
académicas: Museo, Instituto  
y Facultad.

Sus cargos en el servicio  
público denotan su compromiso con 
el devenir de la entidad al ser electo 
diputado federal por el distrito de 
Xalapa de 1973 a 1976, coordinador de 
Zonas Indígenas y Deprimidas en el 
gobierno de Rafael Hernández Ochoa, 
director del Museo de Antropología 
de Xalapa en el gobierno de 
Fernando Gutiérrez Barrios, diputado 
plurinominal en el gobierno de 
Patricio Chirinos Calero, asesor de la 
Secretaría de Educación y Cultura en 
el gobierno de Miguel Alemán Velasco, 
así como miembro de la Junta de 
Gobierno de la UV de 1997 a 2002.

Profesor, arqueólogo,  
ensayista, poeta y maestro
Sus primeras exploraciones 
arqueológicas las realizó en 1935 
con un grupo de estudiantes 
normalistas que visitaron los  
sitios de Quiahuiztlán, Villa Rica, 
Rincón de Moctezuma y Tepetzelan, 
escribiendo al final un informe 
arqueológico al director, detalló 
Gilberto Bermúdez Gorrochotegui, 
miembro del Instituto de 
Investigaciones Histórico-Sociales 
(IIHS), en su semblanza contenida 
en la publicación referida de 2008.

Cuando era profesor de 
educación básica realizó sus 
primeras indagaciones sobre la 
zona arqueológica de Zempoala 
y posteriormente la UV publicó 
sus pesquisas bajo el título Los 
Calendarios de Zempoala.

Raúl Hernández Viveros, 
académico del Instituto de 
Antropología de la UV, precisó que 
“sus contribuciones establecieron una 
región de estudio y el análisis crítico 
del horizonte histórico, enfocando 
varios aspectos estéticos de las 
expresiones de arte en las culturas 
prehispánicas que tuvieron su base a 
las orillas del Golfo de México”.

En coincidencia, Mario Navarrete 
Hernández, también académico del 

Trayectoria profesional

• Profesor del Colegio Preparatorio de Xalapa y 

la Normal Veracruzana

• Director de la Sección de Asuntos Indígenas 

del Estado de Veracruz

• Director General de Asuntos Indígenas  

de la República

• Subsecretario de Gobierno de Veracruz

• Fundador de las facultades de  

Historia y Antropología

• Fundador y director del Museo  

de Antropología

• Fundador del Instituto de Antropología

• Diputado federal por el distrito de Xalapa

• Miembro de la Junta de Gobierno de la UV

Instituto, expresó en la publicación 
editada en 2008 que la obra de 
Melgarejo Vivanco “es amplia, 
trascendente y diversificada. Desde 
cualquier ángulo que se le mire 
es una fuente de conocimiento, 
de novedosas y bien cimentadas 
teorías. Enemigo de lugares 
comunes, incansable investigador, 
historiador, humanista profundo 
y convencido. Transitó desde la 
documentación y explicación del 
hecho local hasta su inserción en un 
contexto ecuménico”.

Las publicaciones de su 
autoría superan la centena, según 
los testimonios de sus amigos 
y familiares, abarcando temas 
que transitan desde la historia 

hasta la poesía; editó obras que 
deberían ser referentes para 
comprender nuestra cultura y 
nuestro devenir, como señalan 
quienes le conocieron.

Entre sus obras destacan: 
Totonacapan; Historia antigua 
de Veracruz; Toponimia de los 
municipios veracruzanos; Los 
lienzos de Tuxpan; Antigua 
historia de México; Antropología; 
Antigua ecología indígena en 
Veracruz; Los jarochos; Juárez 
en Veracruz; La Constitución 
Federal de 1824; Raíces del 
municipio mexicano; Adolfo 
Ruiz Cortines; América descubre 
al Viejo Mundo; Las revelaciones 
de El Tajín y El problema olmeca.

Sus publicaciones superan la centena y abarcan diversos temas
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Mientras la Expropiación 
Petrolera que decretó Lázaro 
Cárdenas del Río en marzo de 
1938 tuvo el beneplácito social, 
la Reforma Energética (que 
modifica los artículos 25, 27 y 28 
de la Constitución Política para 
permitir la entrada de capital 
privado al sector) promulgada por 
el presidente Enrique Peña Nieto en 
diciembre de 2013 estuvo eclipsada 
por un secuestro de la información, 
y con ello escasas manifestaciones 
a favor y en contra, pese a la 
importancia que representa para 
la nación, opinó el historiador 
Leopoldo Alafita Méndez.

“Es verdaderamente inaudito 
que las calles no están llenas 
de mexicanos marchando y 
protestando contra lo que está 
haciendo el gobierno mexicano, 
presionado por las grandes 
transnacionales del petróleo”, 
aseveró el investigador del  
Instituto de Investigaciones 
Histórico-Sociales.

Por el contrario, relató, en 
1938 el pueblo mexicano tuvo una 
participación importante en la 

Opinó Leopoldo Alafita

Reforma Energética, eclipsada 
por falta de información
“Los beneficios que algunos anuncian se van a 
desvanecer”, advirtió el académico

KARINA DE LA PAZ REYES Expropiación Petrolera: salieron  
a las calles a apoyar al presidente 
de la República, sacaron de la bolsa 
sus recursos y los entregaron al 
gobierno para que se pudiera hacer 
el pago de la expropiación.

Los periódicos de la  
época, continuó, publicaban a 
ocho columnas todo lo que estaba 
haciendo el gobierno, así como 
el pueblo, ante la Expropiación 
Petrolera, “era el sentimiento del 
nacionalismo”. A la fecha no hay 
tal sentimiento, porque la sociedad 
está secuestrada y manipulada.

Televisa y TV Azteca (las grandes 
televisoras del país), todas las 
cadenas de radio y prensa han 
“secuestrado” el derecho que 
tiene el pueblo mexicano a estar 
informado, acusó.

“La gente no puede sacar un 
espíritu de protesta si no se entera 
de la agresión de que está siendo 
objeto y, por el contrario, le dicen 
que la Reforma le beneficiará.”

Reforma Energética
Según información oficial 
(http://presidencia.gob.mx/
reformaenergetica) que circula en 
prensa escrita, radio y televisión 

de manera constante, “la Reforma 
Energética constituye un gran  
paso hacia el desarrollo económico 
y el fortalecimiento de la soberanía 
de nuestro país, en beneficio de  
los mexicanos”.

De acuerdo con el diagnóstico 
gubernamental, “el sector petrolero 
enfrenta retos considerables que es 
menester atender de forma urgente.

“La declinación del yacimiento 
Cantarell ha marcado el fin de la  
era del petróleo de fácil acceso. A 
pesar de invertir más en exploración 
y extracción de petróleo y gas, la 
producción de petróleo ha pasado 
de 3.4 millones de barriles diarios 
en 2004 a 2.5 millones de barriles 
diarios en 2013.

Añade que si bien México tiene 
un considerable potencial de 
recursos en cuencas de lutitas y en 
aguas profundas, “se carece de la 
capacidad técnica, financiera y de 
ejecución para producir petróleo  
y gas, al ritmo que otros países  
con recursos naturales similares  
lo hacen”.

Documentos de la Presidencia 
de la República indican que “el 
principal obstáculo para materializar 
plenamente el potencial que México 
tiene en este tipo de yacimientos 
era el marco constitucional que 
obligaba a Petróleos Mexicanos 
(Pemex) a llevar a cabo, por sí 
solo, todas las actividades de la 

industria petrolera, sin importar las 
restricciones financieras, operativas 
o tecnológicas que enfrentase”.

Según ellos la Reforma 
Constitucional aprobada por  
el Congreso de la Unión “permitirá 
dar un paso decidido rumbo 
a la modernización del sector 
energético de nuestro país, sin 
privatizar a las empresas públicas 
dedicadas a los hidrocarburos  
y a la electricidad”.

Además, aseguran que se 
mantendrá la rectoría del Estado 
y continuará la propiedad de los 
hidrocarburos que se encuentran 
en el subsuelo.

“Pemex y la Comisión 
Federal de Electricidad (CFE)  
serán dotados de mayor autonomía 
y de un nuevo carácter como 
empresas productivas del Estado, 
100 por ciento públicas y 100 por 
ciento mexicanas.”

Tales documentos indican 
que la Reforma busca objetivos 
fundamentales como “contar con 
un mayor abasto de energéticos 
a mejores precios; garantizar 
estándares internacionales 
de eficiencia, transparencia y 
rendición de cuentas; combatir de 
manera efectiva la corrupción en 
el sector energético; fortalecer el 
ahorro de largo plazo a través de 
la creación del Fondo Mexicano 
del Petróleo para la Estabilización 
y el Desarrollo, en beneficio de las 
generaciones futuras”.

Según el gobierno mexicano, 
“las modificaciones derivadas  
de la Reforma Energética 
permitirán modernizar nuestra 
industria energética. También  
se incrementará la renta petrolera 
de los mexicanos, se impulsará el 
crecimiento económico, se crearán 
empleos, se fortalecerá a Pemex 
y a CFE, y los mexicanos tendrán 
acceso a energéticos y electricidad 
más baratos”.

Al tratarse de una reforma a 
la Constitución, aprobada por 
el Congreso de la Unión el 12 
de diciembre de 2013, debió ser 
avalada por la mayoría de las 
legislaturas locales previo a su 
entrada en vigor. Esto se realizó 
fast track (vía rápida) en la mayoría 
de las entidades, como dan cuenta 
notas informativas y legisladores 
que se opusieron.

Salvo manifestaciones en 
contra de la Reforma, como las del 
Movimiento Regeneración Nacional 
(Morena) y usuarios de las redes 

sociales, el tema no repercutió en  
la sociedad mexicana.

Cuando México expropió  
su petróleo…
Mientras el actual gobierno 
mexicano considera la entrada de 
capital privado al sector petrolero 
“un gran paso hacia el desarrollo 
económico y el fortalecimiento  
de la soberanía de nuestro  
país”, Lázaro Cárdenas calificó  
la expropiación como “un  
acto esencial y de profunda 
liberación económica de México”.

En el discurso que Lázaro 
Cárdenas emitió sobre la 
Expropiación Petrolera en 
1938 (www.youtube.com/
watch?v=aAWHVgPwvjg) ilustró: 
“Se ha dicho hasta el cansancio que 
la industria petrolera ha traído al 
país cuantiosos capitales para su 
fomento y desarrollo.

”Esta afirmación es exagerada. 
Las compañías petroleras han 
gozado durante muchos años, los 
más de su existencia, de grandes 
privilegios para su desarrollo 
y expansión; de franquicias 
aduanales; de exenciones fiscales 
y de prerrogativas innumerables, y 
cuyos factores de privilegio, unidos 
a la prodigiosa potencialidad de 
los mantos petrolíferos que la 
nación les concesionó, muchas 
veces contra su voluntad y contra el 
derecho público, significan casi la 
totalidad del verdadero capital de 
que se habla.

”Riqueza potencial de la nación; 
trabajo nativo pagado con exiguos 
salarios; exención de impuestos; 
privilegios económicos y tolerancia 
gubernamental, son los factores del 
auge de la industria del petróleo  
en México.

”Examinemos la obra social de 
las empresas: ¿En cuántos de los 
pueblos cercanos a las explotaciones 
petroleras hay un hospital, una 
escuela o un centro social, o una 
obra de aprovisionamiento o 
saneamiento de agua, o un campo 
deportivo, o una planta de luz, 
aunque fuera a base de los muchos 
millones de metros cúbicos del gas 
que desperdician las explotaciones?

”¿En cuál centro de actividad 
petrolífera, en cambio, no existe 
una policía privada destinada a 
salvaguardar intereses particulares, 
egoístas y algunas veces ilegales? 
De estas agrupaciones, autorizadas 
o no por el gobierno, hay muchas 
historias de atropellos, de abusos  
y de asesinatos siempre en 
beneficio de las empresas.

”¿Quién no sabe o no conoce la 
diferencia irritante que norma la 
construcción de los campamentos 
de las compañías? Confort para el 
personal extranjero; mediocridad, 
miseria e insalubridad para 
los nacionales. Refrigeración y 
protección contra insectos para los 
primeros; indiferencia y abandono, 
médico y medicinas siempre 
regateadas para los segundos; 

El entrevistado 
se refirió al 
discurso 
cardenista 
sobre la 
Expropiación 
Petrolera  
de 1938
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salarios inferiores y trabajos rudos y 
agotantes para los nuestros.”

Historias de maniobras 
empresariales 
Leopoldo Alafita, especialista en 
historia contemporánea, recordó 
que el interés de los inversionistas 
internacionales sobre los recursos 
mineros de México data de por 
lo menos el tiempo que llevamos 
constituidos como nación.

“Si en el país no existieran 
grandes yacimientos petroleros, 
no sería posible que las empresas 
del sector, sobre todo las 
norteamericanas, tuvieran  
tanto interés en esta  
Reforma constitucional.”

Para él la Reforma Energética va 
más allá del discurso oficial, pues 
permitirá que las empresas petroleras 
extranjeras participen de actividades 
industriales que les estaban vedadas 
desde la Expropiación de 1938.

La puerta que abre esta Reforma 
al capital privado es sólo la parte 
inicial de una gestión, advirtió: 
“Vencido por primera vez el mito 
nacionalista, el segundo paso 
puede ser la discusión de formas 
más convenientes a sus negocios. 
El interés de los norteamericanos 
en el petróleo mexicano es un 
asunto de estrategia energética, 
en un escenario mundial en el que 
necesitan aumentar sus reservas 
probadas, y ante el consumo 
cada vez más importante de 
China, nación que está a punto 
de convertirse en el primer 
consumidor de petróleo en  
el mundo”.

Sólo en el tema de la corrupción 
de Pemex, admitió que muchos de 
sus recursos han sido sesgados 
para crear fortunas indebidas de 
políticos y empresarios; pero pese a 
tal escenario, se trata de la empresa 
petrolera número 13 en el mundo.

“Los mexicanos estamos claros 
en que la corrupción no puede 
servir como justificación para 
llamar a las fuerzas externas a 
que nos vengan a arreglar la casa. 
Una administración incapaz y un 
sindicato corrupto no deben de 
ninguna manera ser pretexto para 
una intervención desde el exterior.”

Además, quienes dirigen las 
grandes empresas internacionales 
no son menos corruptos, advirtió 
Alafita Méndez: “Los conocimos ya 
cuando operaron en el territorio 
nacional. Existen testimonios de 
contemporáneos que afirman 
que para evitar pagar impuestos 
llegaban a asesinar a trabajadores 
que construían ductos clandestinos.

”Se documentó una infinidad 
de historias de maniobras 
empresariales para eludir las 
leyes laborales, crímenes para 
apropiarse de tierras para perforar 
y hasta cárceles privadas en sus 
instalaciones. Sólo a un pueblo que 
ignora su pasado se le puede vender 
esa historia de héroes salvadores.”

El autor de Historia gráfica 
de la industria petrolera y sus 
trabajadores (1900-1938) –en 
coautoría con Mirna Alicia Benítez 
Juárez y Alberto J. Olvera Rivera– 
precisó que si el gobierno no ha 
podido controlar la corrupción 
de Pemex, “no podemos esperar 
a que controle a los poderosos 
empresarios que vendrán”.

Según él estamos ante un 
escenario de entrega de los 
hidrocarburos, pues a los extranjeros 
no les interesan las plataformas, 
instalaciones y administración de 
Pemex, sino el petróleo.

Aclaró que México no sólo son las 
montañas, los suelos cultivables, el 
agua, sino también el subsuelo, “y eso 
es lo que está entregando el gobierno 
de Peña Nieto, el PRI (Partido 
Revolucionario Institucional) y 
PAN (Partido Acción Nacional) a las 
empresas extranjeras”.

Pemex y el silencio
Ante las justificaciones 
gubernamentales de permitir 

la entrada de capital privado 
al sector, fueron pocos los 
cuestionamientos o rechazos. 
El más ausente fue el del propio 
Sindicato de Trabajadores 
Petroleros de la República 
Mexicana (STPRM), a pesar  
de que con la Reforma se prevé  
“un desplazamiento de la mano  
de obra mexicana”, lamentó  
el investigador.

Si bien el STPRM teóricamente 
le pertenece a los trabajadores, 
en la historia de México se 
convirtió en un instrumento de 
dominio y control político, por ello 
pertenece al sistema, al gobierno 
y a los intereses de grupos que 
promueven y tienen el dominio en 
este país, explicó.

“Si hacemos una encuesta 
a los trabajadores (de Pemex), 
seguramente encontraremos 
quienes apoyen la Reforma, pero 
me parece que la inmensa mayoría 
está en contra. ¿Qué es lo que 
están haciendo con su silencio? 
Conservar su empleo. Están 
esperanzados en que este tipo de 
modificaciones no los eche a la 
calle, porque tienen que sostener a 
su familia.”

Según él se prevé que  
lleguen altos cuadros de 
empresarios norteamericanos 
que harán una administración 
distinta de los procesos de 
producción, por lo que bajará 
el nivel y la calificación de los 
trabajadores mexicanos.

Leopoldo Alafita refutó 
que “los beneficios que 
algunos anuncian traerá 
esta privatización, se van a 
desvanecer”, toda vez que la 
lógica de estas empresas es la 
utilización de tecnología que 
requiere poca mano de obra.

Es más, dijo, con la  
Reforma Pemex será 
relegada a espacios que le 
limitarán su esfera de  
influencia y quedará fuera  
del mercado, que es controlado 
por las empresas privadas.

Citó posturas como la de la 
publicación semanal británica 

The Economist, que ha sostenido 
que Pemex es la empresa 
más restrictiva del mundo  
y tiene una burocracia interna 
sofocante; “aun si así fuera, 
no teníamos que cambiar la 
Constitución General de la 
República para resolver ese 
problema”, arremetió.

A partir de la Expropiación 
Petrolera México tuvo desarrollo 
educativo, infraestructura 
carretera, creación de diversas 
instituciones (como los institutos 
Mexicano del Seguro Social y de 
Seguridad y Servicios Sociales 
de los Trabajadores del Estado), 
pues “los recursos del petróleo 
se pusieron al servicio de lo que 
somos hoy como nación”.

El académico sentenció: 
“Aunque Peña Nieto dice que 
nos irá mejor, y se apoya en el 
pensamiento de Lázaro Cárdenas, 
creo que lo que está haciendo es 
lo contrario”. Por ello consideró 
de suma importancia que en 
las instituciones de educación 
se imparta una formación 
académica y de pensamiento  
más crítico.

“La universidad no puede 
tener escuelas de técnicos, de 
ingenieros que no tengan idea 
de para qué sirve su formación 
y trabajo a la sociedad. Los 
universitarios deberían ser, a 
esta hora, mucho más críticos 
de lo que se expresan, porque la 
sociedad demanda que quienes 
reciben los beneficios de los 
aportes de toda la sociedad 
respondan a ella, y me parece  
que no es así.”

Aunque la Reforma  
ya fue promulgada, los 
especialistas en el tema 
continúan analizando los 
escenarios que se avecinan 
para el país, y personajes como 
Andrés Manuel López Obrador y 
Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano, 
líderes morales de Morena y del 
PRD, respectivamente, continúan 
cuestionando el hecho y, desde 
vías distintas, buscan revertirlo.

“Con la Reforma, Pemex será relegada y quedará fuera del mercado”

Para el gobierno federal se 
trata de “un gran paso hacia 
el desarrollo económico y el 
fortalecimiento de la soberanía” 
(Imagen: http://presidencia.gob.mx/reformaenergetica)

entrevista
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El 13 de enero el Instituto de 
Investigaciones Psicológicas (IIP) 
desarrolló el Primer Coloquio del 
Doctorado en Psicología, con el 
objetivo de fortalecer la formación 
académica de los estudiantes y 
difundir su trabajo de investigación 
y su actualización mediante la 
participación de académicos 
destacados en alguna de las  
áreas de la psicología.

En la inauguración del primer 
encuentro académico de la 
primera generación del doctorado 
estuvieron presentes la directora 
general de Investigaciones de la 
Universidad Veracruzana, la del IIP 
y la coordinadora de este posgrado: 
Carmen Blázquez Domínguez, 
María Luz Márquez Barradas y Erika 
Cortés Flores, respectivamente.

Blázquez Domínguez expresó su 
confianza en que los estudiantes del 
Doctorado en Psicología culminarán 
con éxito y cumpliendo todos los 
parámetros que requiere el Consejo 
Nacional de Ciencia y Tecnología 
para mantenerse en el Programa 
Nacional de Posgrados de Calidad.

Académicos de las universidades 
de Guadalajara, Guanajuato y 
Autónoma de San Luis Potosí, 
reunidos en el Instituto de 
Investigaciones Psicológicas (IIP) de 
la Universidad Veracruzana (UV), 
coincidieron en que la investigación 
debe llegar a la sociedad y generar 
cambios, de lo contrario no sirve de 
nada. Esto sucedió en el marco del 
Primer Coloquio del Doctorado  
en Psicología.

El evento cerró sus actividades con 
la mesa redonda “Tendencias actuales 
de investigación en psicología”, 
moderada por la académica del IIP, 
Rosa Godeleva Ortiz.

Tonatiuh García Campos, de 
la Universidad de Guanajuato, 
Rosa Martha Meda Lara, de la de 
Guadalajara, y Víctor Novoa Cota, 
de la Autónoma de San Luis Potosí, 
hablaron de los retos y las áreas de 
oportunidad de la investigación en 
la psicología social, de la salud y el 
psicoanálisis, respectivamente.

Entre los nuevos campos de 
acción para los psicólogos sociales, 

Doctorado en Psicología fortalece 
formación de sus estudiantes
KARINA DE LA PAZ REYES

Carmen Blázquez Domínguez, Erika Cortés Flores y María Luz Márquez Barradas

“El programa que presentan  
hoy resulta sugerente no sólo  
en el sentido de permitir que  
los estudiantes escuchen una serie 
de opiniones, que se adentren 
en este tipo de discusiones 
académicas, sino también me 
resulta sugerente y atractiva la 
última mesa redonda ‘Tendencias 

actuales de investigación en 
psicología’”, añadió.

El coloquio inició con  
la conferencia magistral “La 
investigación en psicología  
en el contexto mexicano y 
mundial”, del académico e 
investigador de la Universidad 
Autónoma Metropolitana,  

Unidad Xochimilco, Raymundo 
Mier Garza.

Enseguida se presentaron los 
trabajos de los estudiantes, en tres 
mesas de trabajo. En la primera 
de ellas, Erika Ortega Herrera 
expuso “Autoeficacia, locus de 
control y síndrome de Burnout 
en estudiantes de medicina que 

realizan internado”; Miriam Angélica 
Moreno habló de “Ansiedad, estrés, 
autoestima en adolescentes con 
sobrepeso-obesidad”, y Francisco 
Javier Rosas Santiago compartió el 
tema “Efectos de un programa de 
intervención cognitivo conductual 
en cuidadores primarios informales”.

En la segunda mesa  
Marcela Castañeda Mota  
presentó “Efecto de un programa  
de promoción de la salud a  
nivel preescolar”; Yolanda  
Campos Uscanga habló de 
“Autorregulación y exceso de peso 
en estudiantes universitarios”, y 
Verónica Alcalá Herrera expuso 
“Consecuencias psicológicas de la 
menarca temprana”.

La última mesa de estudiantes 
estuvo conformada por Arturo 
Marinero Heredia con el tema 
“Elaboración colectiva de la 
tragedia. Estudio de los  
desastres socionaturales desde 
la psicología social”; Lizette 
Figueroa Vázquez con “Efectos 
psicosociales de la violencia social: 
requerimientos de atención”, y Jorge 
Borja Castañeda con “Un modelo de 
comportamiento afectivo desde la 
perspectiva interconductual”.

El coloquio cerró con la mesa 
redonda que llevó por título 
“Tendencias actuales de investigación 
en psicología”, con la participación 
de Tonatiuh García Campos y Rosa 
Martha Meda Lara de la Universidad 
de Guanajuato, así como Víctor  
Novoa Cota, de la Autónoma de  
San Luis Potosí.

Señalaron especialistas

Investigación debe generar cambios sociales
KARINA DE LA PAZ REYES

Mesa redonda “Tendencias actuales de investigación en psicología”

García Campos citó los medios 
virtuales de comunicación, el 
ámbito jurídico (como los juicios 
orales), la psicología evolutiva, las 
neurociencias y el manejo del terror 
(por ejemplo víctimas de violencia), 
por citar algunos.

Para él esta disciplina tiene 
un reto en el país: saber cómo es 
la psicología social del mexicano, 
para lo cual hay mucho bagaje 
e información. Recalcó que la 
necesidad mundial (no sólo en 
México) de la psicología social 
radica en su aplicación.

“Históricamente tenemos dos 
problemas: por un lado aquellos 
que hacen investigación y sus 
datos se vuelven exageradamente 
fríos y los resultados jamás llegan 
a la gente; por otro, los que se van 
con la gente, se olvidan que son 
investigadores y se convierten en 
uno más y no hay investigación.”

Aunque cualquiera de los dos 
caminos es respetable, desde la 
investigación ninguno es bueno, 
consideró el ponente. “Como 
psicólogos sociales debemos 
siempre buscar el bienestar  

de las personas, con mayor  
razón deberíamos tener ese 
compromiso de devolverle a la 
gente algo que le sirva”, justificó.

En su intervención, Rosa  
Martha Meda detalló que la 
psicología de la salud debe dirigir 
sus esfuerzos para incorporarse a 
los ambientes hospitalarios (para 
intervenir en situaciones como 
manejo del dolor del paciente), 
en el ámbito laboral (está 
científicamente comprobado que 
la inseguridad laboral causa estrés), 
incluso la misma promoción de la 
salud, entre otras áreas.

La académica coincidió  
con su antecesor: “La investigación 
no sirve de nada cuando no  
la aplicamos para resolver 
problemas. En una situación 
específica, si logramos aterrizar  
y dar una solución a esa 
problemática tendremos mayor 
credibilidad como investigadores 
en la psicología”.

Añadió que la investigación es 
acción y puso como ejemplo que 
si no se logra reducir el nivel de 
estrés en una población o muestra 

(aunque sea pequeña), “no  
sirve de nada tener validados 
instrumentos muy finos, o  
tener intervenciones novedosas”.

En su intervención,  
Víctor Novoa habló del 
posicionamiento ético  
ante el dolor, desde el  
campo psicoanalítico. Detalló  
sobre la posición ética de quien  
está frente al dolor del otro,  

y expresó su preocupación por 
cómo “sin reconocer, ni  
saber, muchas de las prácticas 
tienen una connotación moral”.

Para él lo principal es  
la historia que cuenta el paciente 
y el dolor que está implicado. “El 
diagnóstico en ningún momento 
me va decir en qué condiciones 
se encuentra la persona que 
tengo enfrente”.
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Estudiantes que cursan la 
experiencia educativa intersemestral 
Taller de Agricultura Sustentable, 
impartida en el Instituto de 
Biotecnología y Ecología Aplicada 
(Inbioteca), expresaron su 
satisfacción por haber elegido este 
curso, que inició el 6 de enero.

La experiencia que ha adquirido José 
Carlos Beltrán Garrido, estudiante 
de Ingeniería Agrícola, al realizar su 
servicio social en el invernadero del 
Instituto de Biotecnología y Ecología 
Aplicada (Inbioteca) es más valiosa 
que el tiempo invertido.

Al asistir a una experiencia 
electiva en Inbioteca se enteró 
que podría realizar ahí su servicio 
social, mismo que está por finalizar. 
“La experiencia que me llevo  
vale más que esos siete meses 
de servicio. En la Facultad pude 

Agricultura sustentable es más 
que sembrar: universitarios
Alumnos de Publicidad, Derecho y Ciencias Agrícolas cursan experiencia 
educativa en Inbioteca

DAVID SANDOVAL

DAVID SANDOVAL

Aldo Filiberto Varela Caro, 
estudiante de la Facultad de 
Derecho, comentó que desde hace 
tiempo se interesó en tener su 
propio huerto, aprender las técnicas 
y primordialmente aprender más 
sobre el cuidado del agua.

Consideró que el taller “es muy 
práctico porque cualquier persona 
lo puede aprender y realizar, las 

Afirmó estudiante de Ingeniería Agrícola

Servicio social en invernadero
de Inbioteca, experiencia valiosa

conocer muy poco acerca de  
la hidroponía, pues debido a los 
horarios no pude estar en las clases 
donde se enseñaba esta ecotecnia”.

Durante su servicio social 
aprendió a germinar, trasplantar 
y cuidar las plantas, elaborando 
soluciones orgánicas para 
protegerlas: una a base de leche  
para protegerlas de hongos y otra a 
base de ajo y tabaco para protegerlas 
de insectos como hormigas.

Beltrán Garrido tiene la 
inquietud de construir su  
propio invernadero con esta 
misma técnica, ya que esta forma 

de producir alimentos es más 
saludable, da mayores rendimientos 
y se gasta menos dinero.

“En el invernadero aprendes 
más de lo que cubren las horas 

del servicio social, te llevas 
más experiencia de la que 
puedes aprender en alguna otra 
institución”, dijo, “de hecho te das 
cuenta de la situación del campo 

técnicas no son difíciles y además 
hay una sistematización de lo que 
se va a cultivar en el vivero”.

El universitario tiene el 
proyecto de crear un huerto en su 
azotea que contará con hidroponía 
y camas capilares. En su casa 
ha despertado el interés por la 
creación del huerto familiar ya que 
por la inflación de los precios en 

los productos básicos será mejor 
tener cultivos propios.

“La experiencia ha sido 
muy divertida, es un ámbito 
radicalmente diferente a mi 
licenciatura”, expresó Jesús 
Giovanni Salas Rivas, estudiante de 
Publicidad y Relaciones Públicas.

Conocer las distintas especies 
de plantas, sembrar y cultivar son 
actividades que en su licenciatura 
no son tratadas, advirtió, “venir a 
poner en práctica muchas cosas 
que desconocía es un mundo bien 
divertido, además de humano, te 
llena mucho como persona”.

Salas Rivas agregó que  
comparte con sus compañeros de 
Facultad y con sus familiares los 
aprendizajes del taller.

Nelly Abigail González  
Oviedo, estudiante de nuevo 
ingreso de la Facultad de  
Ciencias Agrícolas, comentó:  
“Me gusta muchísimo lo que 
estoy aprendiendo porque no 
se enfoca a una sola cosa sino 
que son varias opciones las que 
podemos elegir”.

Calificó al taller como 
una experiencia “muy grata y 
sorprendente” que va más allá 
de sembrar, cosechar y desde el 
segundo día era posible aplicarla  
en su propia casa.

Su interés se amplió al saber 
que existe la posibilidad de hacer 
trabajo voluntario en el vivero, 
“quiero venir los viernes a tomar 
clases y apoyar”, compartió.

“Lo aprendido 
vale más que 
el tiempo 
invertido”: José 
Carlos Beltrán

en México y observas el atraso, 
comparado con Estados Unidos”.

Afirmó que aprender una 
ecotecnia y aprovecharla mediante 
su uso es algo ideal para todo 
ingeniero agrónomo y trabajador de 
la producción en el campo.

De acuerdo con su experiencia 
como prestador de servicio social, 
señaló que entre los estudiantes 
universitarios y el público en 
general existe un creciente interés 
por aprender estas técnicas de 
cultivo con una perspectiva 
sustentable, ya que esto les 
permitirá crear un sistema  
de producción en su azotea y  
en un huerto.

Además del ahorro económico 
que representa la presencia 
de un huerto familiar, se evita 
consumir cultivos que contienen 
numerosos productos químicos, 
“lo ideal para todos sería 
aprenderlo y replicarlo en casa”, 
opinó el universitario.

Los jóvenes aprenden técnicas de cultivo y cuidado del agua

Aldo Filiberto Varela

Jesús Giovanni Salas

Nelly Abigail González
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El Sorteo UV 2013 entregó 
dos vehículos Dodge 
correspondientes al premio 
asignado al colaborador que 
vendió el boleto ganador del 
premio número uno del  
evento, así como al ganador  
del sorteo de colaboradores 
“Última oportunidad”.

Samuel Hernández Santiago, 
estudiante de nuevo ingreso en 
la Facultad de Trabajo Social, 
campus Minatitlán, ganó un 
vehículo i10 modelo 2014, al 
registrarse como el comprador 
de una cartera de boletos y 
obtener, además, el primer 
premio del Sorteo UV.

“Me siento muy feliz  
y afortunado, no me lo 
esperaba”, declaró  
conmovido el universitario.  

Estudiante de Trabajo Social compró tres boletos y 
obtuvo el primer premio, además de un auto

DAVID SANDOVAL, KARINA DE LA PAZ REYES Y ADRIANA VIVANCO

Samuel Hernández, 
emocionado, 
recibió las llaves  
de la casa

todo y si compran boletos 
también pueden ganar”.

La directora de la Facultad, 
María del Carmen Chiu Pablo, 
quien acompañó al joven a 
recibir el premio, expresó: 
“Nos da mucho gusto porque 
los alumnos se convencen del 
Sorteo UV pues está destinado 
a beneficiarlos”. Apuntó además 
que es la segunda ocasión que 
estudiantes de su Facultad 
obtienen premios: “Hace dos 
años vendieron el segundo  
lugar y el año pasado un 
maestro vendió el boleto 
ganador de un carro”.

En el evento también  
se entregó el vehículo 
del premio del sorteo de 
colaboradores a José Ramón 
Saldaña Barradas, estudiante 
de la Facultad de Ingeniería 
Electrónica campus Veracruz.

“He vendido boletos desde 
el primer sorteo, en 2008; me 
siento dichoso porque es la 
primera vez que gano algo. En 
el primer sorteo vendí un boleto 
que se ganó una laptop.”

Para la presente edición 
vendió 20 boletos entre 
familiares y amigos, incluso  
con las personas donde  
realiza su servicio social.

Acompañado por su madre, 
Victoria Eugenia Barradas, 
el joven comentó que supo 
del premio al consultar los 
resultados en el sitio de 
Internet www.sorteouv.org.mx 
y compartió que en la próxima 
edición seguirá comprando 
boletos para ganar la casa del 
premio número uno.

Hay que apoyar a la 
comunidad universitaria 
El Sorteo UV entregó  
cinco vehículos Seat  
Ibiza Reference 2014 como 
premio directo. Los ganadores 
se dieron cita en la agencia 
automotriz y fue tal la  
sorpresa que dos de ellas 
compartieron que ni estando 
ahí creían haber ganado.

Sólo a bordo del automóvil 
la señora Marta Pérez Santos 
constató que es una de las 
ganadoras del sorteo.

Marta Pérez Santos, de 60 
años y oriunda de Loma Bonita, 
Oaxaca, relató que le compró 
el boleto a su nieta Lorena 
Bautista Jiménez, quien estudia 
en el campus Veracruz-Boca 
del Río.

“Aunque estoy aquí todavía 
no puedo creer que me gané un 
coche, hasta que me suba y nos Victoria Eugenia Barradas y José Ramón Saldaña 

“La casa está increíble, todo 
está perfecto”, afirmó.

Su familia está feliz y él se 
encuentra muy emocionado, 
“todavía no me la creo, me 
siento bendecido”, dijo e 
invitó a los estudiantes y a la 
comunidad universitaria en 
general a comprar boletos, 
“porque sí es posible ganarse el 
primer premio”.

Para Samuel, haber ganado  
la casa y el automóvil puede  
ser la señal de un cambio radical 
en su vida y confió en que es una 
motivación para seguir estudiando 
su licenciatura.

Dirigió un mensaje a 
todos los estudiantes de la 
UV para que apoyen el sorteo 
mediante la compra de boletos, 
puntualizando que “sí es verdad 
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vayamos en él a Loma Bonita”, 
expresó la señora.

Guadalupe García  
Martínez, de 63 años de edad 
y habitante de la capital 
veracruzana, comentó su 
sorpresa ante la noticia. El 
boleto se lo compró a su hija, 
quien es trabajadora de la UV.

“Yo ni creía cuando me 
dijeron que había ganado un 
auto, pero estoy muy contenta 
y me gusta que la UV haga estos 
sorteos, porque es para apoyar a 
los estudiantes. Hay que apoyar 
y seguir comprando, pues es 
para beneficio de las personas 
que obtienen sus becas”,  
dijo Guadalupe.

Germán Zárate Morales, 
de 44 años, es secretario 
Académico de las facultades  
de Odontología y Enfermería  
en el campus Poza Rica-Tuxpan. 
Es además responsable  
del Sorteo UV en ambas  
entidades académicas.

“Año con año mi esposa y 
yo nos quedamos con dos o 
tres carteras de boletos, con 
el propósito de participar y 
realmente colaborar con la 
Universidad. En ocasiones me 
ha tocado pagar boletos de 
alumnos, con tal de cumplir con 
la UV y con la Fundación, y creo 
que hoy vemos la recompensa.”

El académico, además 
del premio principal obtuvo 
el asignado por la venta del 
boleto ganador. Aprovechó 
para exhortar a la comunidad 
universitaria y público en 
general a continuar apoyando  
a la institución.

Rodrigo Canales, de 20 años 
de edad y oriundo de Xalapa, 
fue otro de los ganadores. 
Su papá le regaló el boleto, y 
aunque año con año participa 
es la primera ocasión que 
obtiene un premio: “Me siento 
emocionado de haber salido 
ganador”, compartió.

Otra de las ganadoras 
fue Luz Adriana Hernández 
González, de 29 años de edad 
y oriunda de Xalapa, quien 
recibió el boleto como regalo de 
una de sus tías, trabajadora  
de la Universidad.

“Estoy muy contenta. 
La emoción no me permite 
expresar lo que siento. Estoy 
muy feliz.”

La maestra de preescolar 
exhortó a la sociedad a seguir 
participando en el Sorteo  
UV, pues “realmente personas 
comunes podemos ganar estos 
premios y hay que apoyar a la 
comunidad universitaria, que  
es lo fundamental”.

Colaborar, oportunidad  
de ganar 
Daniel Alberto Rodríguez 
Sandoval, de 10 años  
de edad, dijo sentirse  

Margarita Sandoval y Daniel Alberto Rodríguez

Marta Pérez Santos

Guadalupe García Martínez

Luz Adriana Hernández González

Germán Zárate Morales

Rodrigo Canales

muy emocionado de haber 
ganado un premio en el Sorteo 
UV, al recibir el certificado por 500 
mil pesos para la compra de un 
inmueble. El evento tuvo lugar 
en las instalaciones de la  
Fundación UV.

El niño fue acompañado  
por sus padres Fernando 
Rodríguez y Margarita  
Sandoval, esta última  
además recibió un premio  
de 70 mil pesos como 

colaboradora por vender el 
boleto ganador.

“Yo no trabajo en la 
Universidad, pero me invitaron 
a participar vendiendo boletos 
y acepté, mi marido me 
compró boletos para cada uno 
de nuestros tres hijos y el de 
Daniel –el más pequeño de los 
tres– fue el ganador”, expresó 
emocionada.

Aunque es la primera 
vez que Margarita participa 

como colaboradora, ya había 
adquirido boletos en ocasiones 
anteriores, “pero es la primera 
vez que ganamos algo y estamos 
muy entusiasmados. Para 
nosotros este premio representa 
la oportunidad de hacernos  
de un patrimonio para  
nuestros hijos”.

Refirió también que como 
familia están muy agradecidos 
con la Fundación UV por todas 
sus atenciones; “no nos queda 

más que invitar a la sociedad 
veracruzana a animarse  
a comprar y vender boletos, 
colaborar es una oportunidad 
única de ganar, de apoyar 
al crecimiento y desarrollo 
universitarios. Mi esposo y  
yo somos egresados de la 
Facultad de Derecho y nuestra 
hija mayor de Ingeniería 
Química, somos universitarios 
y nos sentimos felices de poder 
colaborar con la Fundación UV”.
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Cuando los Reyes Magos llegaron 
a Belén para visitar al niño Jesús y 
entregarle oro, incienso y mirra como 
presentes, se encontraron con un 
humilde pesebre en el que a pesar  
del frío invierno imperaba un 
ambiente cálido.

Continuando con esta tradición, 
integrantes del Voluntariado de la 
Universidad Veracruzana (UV) y de 
la Orquesta Universitaria de Música 
Popular (OUMP) llegaron el miércoles 
15 de enero a Coyopolan, municipio 
de Ixhuacán de los Reyes, Veracruz, 
para entregar a las niñas y los niños 
del lugar obsequios de parte de la 
comunidad universitaria.

En esta ocasión no se trató de 
un pesebre, sino de una galera en la 
que acostumbran hacer las fiestas 
de la comunidad. Al fondo de la 
misma, cortinas y lonas prestadas por 
algunas familias hicieron la suerte 
de escenario, y una delgada tela azul 
disimuló un gallinero comunitario.

Entre los adornos con globos  
y las tiras de papeles de colores, 
destacaba un letrero que decía 
“Bienvenido Voluntariado de la 
Universidad Veracruzana”.

Los Reyes Magos llegaron a 
Coyopolan y para recibirlos las 
niñas y niños vistieron sus mejores 
abrigos. Los regalos que recibirían 
fueron donados por integrantes 
de la comunidad universitaria que 
participó en la campaña “Apadrina 
una carta de un niño de nuestras 
comunidades”, que lanzó el 
Voluntariado de la UV en  
diciembre pasado y que se destinó  
a la población de preescolar y 
primaria de Coyopolan.

De acuerdo con la titular del 
Voluntariado UV, Elia María Beltrán 
Coronel, la cruzada fue un éxito.

Una de las niñas, María Candelaria 
Lara Flores (la penúltima de siete hijos 
de familia), de cinco años de edad, 
en su carta a los Reyes Magos pidió 
un par de botas y otro de tenis, una 
bicicleta, así como distintos juguetes. 
Desde que hizo el encargo anheló que 
llegara el momento de recibir alguno 
de estos regalos.

Mientras miraba deseosa 
el cargamento de juguetes que 
transportaban camionetas de la 
institución, compartió que le gusta 
mucho ir a la escuela (preescolar) 
porque ahí puede “juegar, pintar 
muñecos amarillos y flores de colores”.

Su madre, Guillermina Flores 
Matla, de 36 años de edad, expresó 
sentirse contenta, como sus hijos.

“Nomás les dijeron (a Candelaria 
y su hermano Cristian, los más 
pequeños de la familia y dos niñas 
más que tiene en la primaria) que les 

Los Reyes de Coyopolan
El Voluntariado de la UV entregó los juguetes que se obtuvieron en la campaña 
“Apadrina una carta de un niño de nuestras comunidades”

KARINA DE LA PAZ REYES
FOTOS: CÉSAR PISIL

Me gustó mucho mi 
laptop, la quiero para 
hacer cuentas. Me 
gustan mucho los 
números y cuando 
sea grande quiero 
estudiar eso”:

Jesús Alberto Valdivia

La fiesta fue amenizada por la Orquesta Universitaria de Música Popular

iban a traer juguetes, se la pasaron 
contentos esperándolos. ‘Nosotros ya 
queremos los juguetes’, repetían.”

Coyopolan está situado a mil  
560 metros sobre el nivel del mar, en el 
municipio de Ixhuacán de los Reyes. 
Tiene alrededor de 354 habitantes, 
de los cuales 164 son mujeres y 190 
hombres, así como aproximadamente 
80 viviendas (según el Instituto 
Nacional de Estadística y Geografía, 
2010), todas ellas de baja altura, 
pequeñas, algunas con paredes 
de block, pero la gran mayoría de 
tablones y con techos de lámina.

“Nosotros aquí a los niños  
les vamos comprando lo que  
se puede, pero no juguetes como  
éstos que vemos. A nosotros  
apenas y nos va alcanzando para 
comer y vestirlos, lo demás es muy 
caro”, expresó Guillermina.

En Coyopolan las familias 
se dedican al cultivo de la tierra: 
siembran frijol y maíz, “pero a  
veces no se da”.

Su dieta es a base de frijoles, 
tortillas, salsa de huevo y queso que 
ellos mismos elaboran. A veces hay 
para una sopa o un arroz y “muy de 
vez en cuando un pedazo de carne”.

Los niños y niñas estaban 
ansiosos porque la fiesta  
iniciara, pero faltaba la gran 
sorpresa del día, la OUMP de 
la UV, que por primera vez se 
presentaría en Coyopolan.

Es tal la dificultad para llegar 
a esta comunidad que el autobús 
donde trasladaban a los músicos tuvo 

complicaciones y éstos estuvieron a 
punto de llegar caminando, de ahí su 
retraso para la presentación.

El doctorado Honoris Causa de 
la UV y director de la OUMP, Mateo 
Oliva Oliva, enseguida de su arribo a 
Coyopolan comentó que es en estos 
escenarios donde la Universidad 
comparte el aspecto humanitario que 
la caracteriza.

“Hace tanta falta que asistamos 
a estos lugares con más frecuencia, 
porque estos niños no conocen una 
orquesta, un violín, un oboe, un corno 
y hoy van a tener la oportunidad de 
conocerlos. Esto para mí es un premio 
muy grande. No es lo mismo ir a 
actuar a una gran sala, que venir aquí. 
Aquí está la naturaleza, la humanidad, 
lo mejor, sin menospreciar a nadie. 
Ojalá todos los grupos artísticos de la 
Universidad pensaran en venir a este 
tipo de lugares”, dijo minutos antes de 
iniciar el concierto.

Sentados en sus bancos escolares, 
los pequeños se dispusieron a 
escuchar a la OUMP. Mateo Oliva les 
mostró cada uno de los instrumentos 
que integran la orquesta y cómo 
suenan. La interacción fue más allá 
y los músicos bajaron del escenario 
para convivir con ellos de manera  
más cercana.

Enseguida la orquesta los deleitó 
con un homenaje a Cri-Cri que los 
pequeños cantaron y aplaudieron 
sonrientes. Además interpretaron 
La pantera rosa, La culebra, incluso 
una quebradita que puso a bailar a la 
comunidad presente.La orquesta interpretó piezas de Cri-Cri; los pequeños cantaron y aplaudieron
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“Otra, otra, otra”, gritaban los 
niños. Por instantes olvidaron la 
inquietud que desde diciembre 
pasado experimentaban, ante la 
espera de un regalo.

Pero el momento llegó. Una a 
una de las criaturas empezaron a ser 
nombradas para que pasaran por su 
paquete de juguetes (los cuales habían 
pedido en su carta a los Reyes Magos).

Algunos regresaron a su  
asiento, otro más se fueron a un 
costado de la galera, el propósito era 
el mismo: descubrir qué cosas les 
habían llegado.

En minutos la galera y la calle  
se convirtieron en pista de carreras 
para carritos, bicicletas, triciclos… 
no faltó la lágrima de alguna mamá, 
contenta de ver que su hijo poseía 
un juguete que ella jamás le hubiera 
podido comprar.

De todos los juguetes que  
Jesús Alberto Valdivia Valdivia 
(pequeño de sietes años de edad y 
estudiante del segundo grado de 
primaria) pidió, lo que más deseaba 
era una computadora didáctica (de 
juguete). Fue tal su sorpresa, que sólo 
le gritaba a su papá “Mira papá, si 
viene la laptop, mírala, mírala”.

 “Me siento feliz. Me gustó  
mucho mi laptop, la quiero 
para hacer cuentas. Me gustan  
mucho los números y cuando sea 
grande quiero estudiar eso”, dijo 
sonriente luego de unos minutos de 
haber contemplado el juguete.

Rosa Aurora Galván Gutiérrez, 
directora de la Escuela Primaria 
Multigrado “José María Morelos y 
Pavón” de la comunidad, recordó los 
conocimientos que han adquirido  
los niños de Coyopolan a través  
de la UV: clases de música, canto  
y el uso de las computadoras.

“Hemos tenido muy buenos 
beneficios de la UV, no en cuanto a 
regalos, sino al aprendizaje”, subrayó 
la profesora.

Añadió su reconocimiento por 
el hecho de que la comunidad 
universitaria haya enviado los 
regalos de Día de Reyes a los niños 
y niñas de Coyopolan: “Estos niños 
nunca reciben un regalo de sus 
padres. Ellos se conforman con 
muy poco y ahora con todo lo que 
les dieron van a estar felices, y  
por eso nosotras (las maestras  
del preescolar y la primaria) 
también nos sentimos felices”.

Una vez repartidos los paquetes 
a los 36 niños de primaria y los 24 de 
preescolar, los más pequeñitos de 
Coyopolan (los que todavía no van a 
la escuela) también fueron agasajados 
con juguetes.

 “Estoy muy agradecida con toda 
la comunidad universitaria, con los 
funcionarios, con la rectora Sara 
Ladrón de Guevara, porque sin la 
ayuda de todos ustedes no podríamos 
lograr esto”, expresó la Presidenta del 
Voluntariado UV.

La fiesta llegó a su fin con el 
rompimiento de dos piñatas y el 
banquete culinario: frijoles, arroz, pico 
de gallo, carnitas y chicharrones.

Daniela Lara se sorprendió al ver sus regalos

Los músicos 
interactuaron con 
los pequeños

María Elena Matla con su mamá y su bicicleta

La galera y la calle se convirtieron en pista de 
carreras para carritos, bicicletas y triciclos

De regreso a casa, con muchos juguetes que disfrutar Mujeres, hombres y niños bailaron una quebradita con la OUMP
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Isac Mella Méndez, estudiante del 
séptimo semestre de Biología, realiza 
su servicio social en el Instituto de 
Investigaciones Forestales (Inifor) de 
la Universidad Veracruzana (UV), con 
el proyecto “Difusión de la ciencia 
en los parques”, asesorado por el 
académico e investigador Rafael 
Flores Peredo.

El objetivo es dar a conocer la 
importancia y características del 
bosque mesófilo de montaña y de los 
parques ecológicos como reservorios 
de biodiversidad, en términos que 
cualquier estudiante de secundaria y 
preparatoria pueda comprender.

“En las instituciones se abordan 
temas y se hacen investigaciones, 
pero pocas veces se difunden de una 
forma poco accesible para personas 
que no tienen un bagaje científico. 
Por eso queremos transmitir ese 
conocimiento a través de conceptos 
básicos y explicaciones en campo.”

El universitario considera que 
si los jóvenes están enterados de la 
biodiversidad que converge en el 
bosque y de todas las interacciones 
de las que éste es testigo, serán 
más cuidadosos con su entorno 
y compartirán con sus amigos y 
familiares dicho interés.

El programa de servicio social, 
que lleva a cabo desde hace cuatro 
meses, incluye temas relacionados 
con los ecosistemas forestales, su 
flora y fauna. Isac lo elaboró apoyado 
por Rafael Flores Peredo, investigador 
de tiempo completo del Inifor.

Realiza servicio social en el Inifor

Estudiante promueve conservación
del bosque mesófilo

Alumnos de secundaria 
y preparatoria asisten a 
pláticas y recorridos en 
El Haya

Durante las visitas, 
el parque ecológico 
se convierte en un 
laboratorio vivo

SUSANA CASTILLO

Los interesados en colaborar con el proyecto o en asistir a las pláticas y recorridos pueden escribir a los correos:
inifor.difusion@gmail.com y rafaelflores@uv.mx

 o bien comunicarse al teléfono (228) 8421700, extensión 13962, con Rafael Flores Peredo

Los estudiantes conocen cómo se realizan los estudios en campo También se les habla de todos los servicios que el bosque ofrece

En la actualidad las actividades 
se realizan dentro del parque  
El Haya, uno de los reductos  
del bosque mesófilo de montaña 
(http://bit.ly/1mbhaTx) y sede  
del instituto universitario (www.
uv.mx/iif). Sin embargo  
también han acudido a escuelas  
de Xalapa y la región para  
apoyar la cátedra de materias como 
Ecología, Biología y Zoología, o 
reforzar algún tópico específico.

Flores Peredo, cuya línea de 
investigación abarca la ecología 
de fauna silvestre e interacciones 
ecológicas planta-animal, comentó 
que el proyecto nació para acercar 
la ciencia –en un lenguaje más 
coloquial– a personas que puedan 
interesarse en ésta. Por ello las 
pláticas están dirigidas a estudiantes 

y profesores de secundaria y nivel 
medio superior.

En 2013 esta iniciativa  
se desarrolló con los responsables 
de Educación Ambiental de la 
Coordinación de Medio Ambiente  
de la pasada administración 
municipal, por lo que durante 
2014 buscarán seguir trabajando 
con las nuevas autoridades del 
ayuntamiento de Xalapa.

El bosque y sus bondades
El programa de difusión  
contempla dos pláticas  
principales. La primera de ellas 
versa sobre el bosque mesófilo de 
montaña y sus servicios ambientales, 
dura alrededor de una hora y es 
acompañada con un recorrido 
guiado sobre el parque ecológico.

La segunda es sobre los parques 
ecológicos como reservorio de 
biodiversidad, en la que muestran 
cómo con el paso del tiempo ha 
aumentado la presencia de animales 

ferales (perros y gatos) en estos 
espacios, que tienen un impacto 
nocivo y negativo hacia la fauna 
silvestre que aún alberga El Haya.

Durante el recorrido los 
estudiantes conocen cómo se 
realizan los estudios en campo,  
cómo se colocan trampas y se les 
explica de qué forma capturan y 
manipulan a los organismos para 
monitorearlos y tomar datos.

También hay oportunidad  
de que expresen sus dudas y, a  
partir de una explicación basada  
en datos científicos, hay oportunidad 
de desmitificar creencias que han 
sido heredadas por sus mayores. Al 
concluir las actividades, todos los 
jóvenes son evaluados para analizar 
qué tan receptivos fueron a los 
conocimientos compartidos.

Así, el parque El Haya se ha 
convertido en una especie de 
laboratorio vivo para explicar,  
entre otras cosas, “muchas de  
las interacciones que suceden 
en un tipo de vegetación de gran 
importancia, uno de los que está 
siendo más amenazado, uno de  
los que tiene menor cobertura 
vegetal y uno que también alberga 
una gran diversidad tanto de 
vegetales como de animales”.

El interés por la Biología
Isac, quien tiene 25 años, se interesó 
en la Biología desde su infancia. 
“En lugar de mirar televisión me la 
pasaba en un terreno de por mi casa 
buscando bichos y observándolos. 
Me parecieron muy interesantes 
porque pude ver que cada uno 
desempeñaba una función específica 
y que eran muy indispensables.”

Por eso no es extraño que a lo 
largo de su vida haya tenido como 
mascotas desde arañas (viuda 
negra y tarántulas, por ejemplo), 
escorpiones, escarabajos gigantes, 
mantis religiosa y serpientes (boas, 
coralillos falsos, de agua, de jardín, 
entre otras).

“Los tengo por corto tiempo y 
en condiciones controladas, ya que 
después de observar ciertos patrones 
conductuales que me interesan los 
libero en su hábitat”, expresó.

El universitario compartió  
que los biólogos ven y viven la  
vida de formas muy diferentes,  
incluso entre ellos mismos. “Algunos 
se enfocan en aspectos moleculares, 
otros en gestión y política ambiental. 
Pero los que somos biólogos de 
campo observamos cada organismo 
con respeto, sabiendo que cada 
elemento de la naturaleza tiene un 
porqué y una razón de ser”.

Además, dijo, son conscientes 
de que “las acciones que podemos 
realizar a favor del estudio y 
conservación de ésta no se deben 
limitar a los bosques y selvas, sino 
también a vincularse con la sociedad 
y las poblaciones que se puedan 
encontrar en interacción directa  
con la naturaleza”.

Isac se preocupa por ser un buen 
estudiante y durante su séptimo 
semestre recibió una nota laudatoria 
y reconocimiento por obtener 10 de 
promedio, el mejor de su generación 
y de la Facultad.

Al concluir la licenciatura  
buscará estudiar un posgrado 
relacionado con su línea de interés, 
que es la fauna silvestre y sus 
interacciones, con especial énfasis  
en mamíferos y reptiles.

Mientras ese momento llega,  
Isac desea concluir con éxito su 
servicio social, plazo que cumplirá 
entre febrero y marzo. También 
espera que otros compañeros de 
la Facultad se interesen en dar 
continuidad al proyecto.

Al preguntarle qué es lo que más 
le apasiona de su disciplina, el joven 
respondió: “Tengo un lema que dice: 
‘puede haber trabajos más fáciles 
y mejor pagados, pero no son tan 
divertidos como ser biólogo’ ”, de ahí 
sus ganas y entusiasmo por seguir en 
este camino.
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Habitantes de las colonias Miguel 
Alemán, Carranza, Plan de Ayala 
y Manantial de Boca del Río, 
quienes son atendidos en la 
Casa “Vecinos del Manglar” de la 
Universidad Veracruzana (UV), 
fueron beneficiados con un apoyo 
alimentario gracias a la vinculación 
que se mantiene con el Banco de 
Alimentos de Veracruz (BAV).

Ambas instituciones entregaron 
más de 10 mil piezas de yogur a 
unas 250 personas de 10 colonias 
que generalmente son atendidas 
en la Casa de la Universidad 
“Vecinos del Manglar”, ubicada en 
el municipio de Boca del Río.

En este espacio los 
universitarios proporcionan varios 
servicios de salud como orientación 
nutricia, atención médica, 
odontológica y psicopedagógica. 
Además imparten cursos de 

Estudiantes de la Licenciatura 
en Sistemas Computacionales 
Administrativos de la Universidad 
Veracruzana (UV) visitaron la 
Biblioteca Digital Telmex, ubicada 
en el Centro Comercial Plaza 
Nuevo Veracruz, con la finalidad de 
ampliar sus conocimientos sobre la 
cultura digital. 

Acompañados por las 
académicas Beatriz Salas y  
Fabiola Leyva, los universitarios 
escucharon datos del impacto de 
las nuevas tecnologías, del uso  
de las redes sociales y de los nuevos 
conceptos de la cultura digital  
del conocimiento, además 

En colaboración con el BAV

Universitarios entregaron alimentos 
a “Vecinos del Manglar”

ALMA MARTÍNEZ
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Más de 250 personas fueron beneficiadas

capacitación, celebran festividades 
que fomenten los valores y 
organizan brigadas de limpieza.

Las mujeres que recibieron 
el alimento comentaron que en 
“Vecinos del Manglar” encuentran 
un sitio donde sus hijos aprenden 
más y pueden recibir servicios de 
salud con un trato humano.

La entrega del apoyo 
alimentario fue presidida por el 
secretario Académico regional de 
la UV, Carlos Lamothe Zavaleta, 
quien acudió en representación del 
vicerrector Alfonso Pérez Morales; 
y del director del BAV, Óscar Jaime 
Castellón Flores.

Lamothe Zavaleta expresó el 
interés por ayudar y el compromiso 
social que mantiene la UV con 
toda la población, asimismo 
informó que con la ayuda del BAV 
continuarán apoyando de forma 
regular a los habitantes de esas  
10 colonias.

En tanto Nayelli Morales, 
coordinadora de “Vecinos del 
Manglar”, subrayó que desde 

hace más de 10 años la Casa de la 
Universidad se estableció cerca 
de colonias que presentaban más 
necesidades sociales.

Aunque la urbanización  
ha crecido considerablemente  
y las condiciones de vida han 
mejorado, todavía existen  
familias que requieren de 
servicios de salud y atención 
psicopedagógica, mismos que 
reciben en el recinto universitario 
de forma gratuita, explicó.

Hoy en día habitantes de las 
colonias Plan de Ayala, Miguel 
Alemán, El Manantial, Colonias 
Unidas, Primero de Mayo,  
Patricio Chirinos, UGOCEP y 
Venustiano Carranza, por mencionar 
algunas, reciben servicios de salud  
de parte de los jóvenes universitarios 
que realizan su servicio social.

Cabe destacar que  
desde hace más de seis años  
la Casa de la Universidad, 
así como las facultades de 
Veterinaria y Nutrición, son 
algunas de las dependencias que 
colaboran con el BAV en diversos 
proyectos de investigación y en 
acciones de beneficio social.

En la entrega estuvieron 
también presentes Mario 
Peña y Amanda Simón, de 
la Coordinación Regional de 
Vinculación de la UV. Por 
parte del BAV acudieron la 
administradora Adelina Sixteco, 
la nutrióloga Ixchel Ochoa y 
personal de apoyo.

Biblioteca Digital Telmex 
impulsa desarrollo profesional

Estudiantes de Sistemas 
Computacionales 
Administrativos, los 
primeros en visitarla

ARACELY HERNÁNDEZ Y ALMA MARTÍNEZ
Los jóvenes participaron en talleres de robótica y comunidad digital de conocimientos

participaron en talleres de  
robótica y comunidad digital  
de conocimientos.

Gabriela Hernández Santa María, 
directora general de la Biblioteca 
Digital, dio la bienvenida a estudiantes 
y académicas; destacó que el recinto 
es un espacio abierto y gratuito creado 
por Telmex y la Fundación Carlos Slim 
diseñado especialmente para ellos.

Explicó que ahí podrán 
desarrollar sus habilidades 
digitales, con acceso a tecnología de 
vanguardia, equipos de cómputo y 
la más rápida conexión a Internet. 
También podrán aprender prácticas 
educativas innovadoras y el uso 
de herramientas para que puedan 
aplicar sus conocimientos teóricos 
en un ambiente laboral.

Hernández Santa María además 
los invitó a que asistan y presenten sus 
proyectos, a que creen comunidades 
o emprendan un negocio propio 
con todas las opciones que se les 
brindan. Asimismo los convocó a que 
realicen en ese espacio sus prácticas 
profesionales y servicio social.

Como parte de las actividades de 
la visita, el egresado Antonio Cortés 

Cerdas, quien ahora forma parte del 
equipo de trabajo de la Biblioteca 
Digital, compartió sus experiencias 
profesionales. Igualmente, coordinó 
las prácticas de los talleres de 
robótica y de comunidad digital  
de conocimientos que se 
impartieron a los alumnos.

Por su parte, Beatriz Salas, 
jefa de carrera de la Licenciatura 
en Sistemas Computacionales 
Administrativos, agradeció a la 
Fundación Carlos Slim por las 
facilidades otorgadas para que los 
estudiantes pudieran realizar la 
visita a la Biblioteca Digital Telmex.

En entrevista, Fabiola Leyva 
explicó que la visita se dio como 

parte de la vinculación que existe 
entre ambas instituciones y que 
sirve para proyectar la licenciatura, 
“para que los jóvenes se actualicen, 
tengan una relación más cercana 
a este tipo de infraestructura que 
debemos de conocer, aunque 
nuestro perfil son los sistemas 
de información; hoy en día la 
tecnología de información  
está teniendo gran auge y es 
necesario conocer qué la integra, 
y la Biblioteca Digital es el espacio 
idóneo para que ello”.

Explicó que en las diferentes 
actividades tanto docentes  
como alumnos pueden acceder a 
estas herramientas y talleres, a fin 

de que con lo aprendido elaboren 
proyectos de impacto social.

Cabe mencionar que la 
Biblioteca Digital Telmex es la 
primera de su tipo en el país, 
tiene capacidad para cerca de 500 
usuarios en dos turnos, acceso a 
Internet alámbrico e inalámbrico, 
cinco zonas de aprendizaje –de 
navegación, auditorio, exposiciones, 
talleres y retos digitales.

Cuenta, además, con 341 
equipos de cómputo disponibles 
para la impartición de los diferentes 
programas y préstamos internos, 
500 nodos de conectividad para 
navegación y un laboratorio para 
desarrollo multimedia.
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El Sorteo UV, organizado  
por la Fundación de la  
Universidad Veracruzana 
(UV),entregó más premios  
en las instalaciones de la  
agencia automotriz Gomsa  
de Boca del Río, tales como  
una camioneta Trax, cinco autos 
Spark y ocho Matiz.

En el evento estuvieron 
presentes María Guadalupe  
Fontes Vázquez, inspectora  
adscrita a la Dirección de  
Juegos y Sorteos de la Secretaría  
de Gobernación; Víctor Manuel 
León, director de Asuntos  
Jurídicos y representante legal  
de la UV; Facundo Pacheco  
Rojas y Mauricio García  
Velázquez, representante  
legal y director del Sorteo  
UV, respectivamente, así  
como personal de Contraloría  
de esta casa de estudios y del 
propio sorteo.

Mónica Flores Muñoz,  
ganadora del tercer lugar y 
originaria de Xalapa, trabaja  
en el Instituto de Ciencias de la 

Antonio Cortés Cerdas, egresado 
de la Licenciatura en Sistemas 
Computacionales Administrativos 
(LSCA) de la Universidad Veracruzana 
(UV), participa activamente en la 
recién inaugurada Biblioteca Digital 
Telmex de la Fundación Carlos Slim 
que promueve la cultura digital y la 
creación de una comunidad digital del 
conocimiento en México y el mundo.

Toño, como le dicen sus amigos, 
es un joven entusiasta, dinámico y 
alegre que se siente contento en  
su ambiente de trabajo y feliz por 

Sexta edición del Sorteo UV: 14 ganadores en Veracruz
Yo era una de las 
personas que no  
creía. Ahora de verdad 
los invito a que compren 
al menos un boleto: 
Narda Isamar Ramírez

SHUGUEY ENRÍQUEZ AMBELL

Veracruz • Boca del Río

Veracruz • Boca del Río

Mónica Flores Muñoz, ganadora del tercer lugar

Salud de la UV. Ella compartió: 
“Compré tres boletos y uno de 
ellos fue el ganador. Es el segundo 
año que participo y la verdad 
recomiendo a la gente que  
también lo haga porque es real.  
Los premios son muy buenos y 
además porque la UV es un centro 
de enseñanza y de investigación  
muy importante”.

Además invitó a la gente a 
que no sólo compren boletos por 
ganar un premio sino por apoyar 
a la institución, petición a la que 
se sumaron Facundo Pacheco y 
Mauricio García, quienes exhortaron 
a continuar apoyando esta causa 
para mejoras de la máxima casa  
de estudios.

Ganadores comparten  
sus vivencias
Edgar Arturo Montoya Pérez, de 23 
años, visiblemente emocionado 
dijo: “Le compré 10 boletos a un 
conocido y me gané un Matiz, es la 
primera vez que me llevo un premio, 
aún no me la creo”. Expresó su 
deseo porque más gente se anime 
a comprar boletos del Sorteo UV, 
“porque sí es real; además creo que 
gana más premios la gente externa”.

Rosalba Ortega Jiménez, 
docente de la Facultad de Ciencias 
Químicas en el campus Córdoba-
Orizaba y quien apoya el Sorteo  
UV desde hace cinco años, 
compartió que no pudo vender los 
10 boletos que solicitó por lo cual se 
quedó con algunos y aparte compró 
otros y uno resultó ganador.

Acompañada por su esposo 
explicó: “El carro se lo daré a mi hijo 
que se acaba de casar y no tiene, se 
lo regalaré”.

Georgina Baltazar Díaz, 
originaria de Minatitlán, mencionó 
que el boleto ganador se lo compró 
a su hermana que trabaja en el 
campus Coatzacoalcos y que el 
coche que ganó se lo dará a su hija. 
“Yo aconsejaría a la gente que se 
anime a comprar boletos, pero 
compren para ayudar a las demás 
personas sin esperar nada a cambio 
y lo demás llega solito”.

Sorprendida, Blanca Chávez 
Reyes, de Xalapa, dijo: “Yo compré 
el boleto a mi nieta que estudia en 
la Facultad de Veterinaria. Es la 
primera ocasión que compro para 
el Sorteo UV y ha sido una muy 
grata sorpresa”.

Verónica Soto Merino, originaria 
de Ciudad Mendoza, quien desde 
hace tres años apoya a la UV, 

consideró que el sorteo es real, 
honesto, legal “y además lo avala 
una institución tan honorable como 
lo es la Universidad Veracruzana”.

Jorge López Rodríguez, de  
Xalapa y ganador de un automóvil, 
coincidió con Verónica y compartió: 
“Haber ganado un auto fue un 
gran sueño que se hizo realidad, 
recomiendo que compren boletos del 
Sorteo UV pues es real y no duden en 
apoyar a la Universidad”.

La historia más memorable en 
esta entrega fue la de Narda Isamar 
Ramírez Galindo, originaria de 
Gutiérrez Zamora, quien platicó: 
“Yo estudio Ingeniería Industrial 
en el campus Poza Rica-Tuxpan y 
un académico nos invitó a vender 
boletos, acepté y me dieron tres los 
cuales perdí. Soy un poco distraída”.

Consternada le comunicó a su 
maestro, quien le sugirió que 
reportara el hecho pero que ya 
no iba a participar, justo un día 
antes del pago los encontró en su 
casa, así que con la ayuda de su 
mamá decidió pagarlos y apoyar a 
la Universidad.

Fue a través de una llamada 
telefónica que se enteró que 
había sido ganadora de un 
automóvil. “Fue algo increíble, 
días después me comunicaron 
que por haber vendido el boleto 
ganador me darían otro premio 
más, que es un cheque por la 
cantidad de 25 mil pesos. Yo era 
una de las personas que no creía 
en este tipo de sorteos, ahora de 
verdad los invito a que compren 
al menos un boleto”.

Egresado de LSCA compartió 
experiencia laboral con estudiantes

ARACELY HERNÁNDEZ Y ALMA MARTÍNEZ

“Lo aprendido  
en la universidad  
les ayudará  
en el futuro”:  
Antonio Cortés

hacer lo que le gusta después  
de haber egresado de la máxima 
casa de estudios del estado.

En la visita que alumnos de la 
LSCA de la UV hicieron al lugar 
donde trabaja, Toño compartió con 
ellos sus experiencias desde su paso 
por la Facultad hasta que ingresó en 
el mercado laboral.

Platicó de las dificultades  
al tener que estudiar y trabajar al 
mismo tiempo, “responderle a  
los maestros, cumplir con las tareas 
y las responsabilidades laborales, 
fue difícil pero lo logré”. También 
habló de los retos a los que se tuvo 
que enfrentar cuando egresó, así 
como lo difícil que puede llegar a 
ser colocarse en un trabajo de su 

área cuando no se tiene un buen 
contacto y sobre todo cuando se 
proviene de una familia de escasos 
recursos, como es su caso.

“Eso no fue impedimento para 
mí”, expresó emocionado. Gracias 
a su empeño y después de trabajar 
en diversos lugares logró encontrar 
un trabajo relacionado con su área, 
en el cual se siente satisfecho y muy 
orgulloso de poder ayudar a su 
familia, “porque sé que es algo  
que logré con mi esfuerzo, 
dedicación y perseverancia”.

Exhortó a los universitarios  
a no decaer en ánimos y que 
busquen un trabajo que les  
guste y se sientan muy capaces 
de realizarlo, pues ya estudiaron 
y se prepararon en una buena 
universidad. “Créanme que la 
experiencia que obtienen en la 
universidad les va a ayudar  
en el futuro”.

El egresado de la UV también  
dio algunas sugerencias cuando 

vayan a  entrevistas de trabajo y los 
instó a demostrar sus habilidades, ser 
puntuales y comprometidos, tener 
iniciativa, disponibilidad y mucha 
seguridad, “pues es fundamental 
para encontrar un buen trabajo”.

Actualmente Antonio forma parte 
del equipo de trabajo de la Biblioteca 
Digital Telmex de la Fundación Carlos 
Slim, donde imparte talleres de 
robótica y de comunidad digital de 
conocimientos, entre otros.
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Medicina tiene nuevo director
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ALMA MARTÍNEZ
Y ARACELY HERNÁNDEZ

La Facultad de Medicina 
tiene el reto de obtener la 
acreditación del Consejo 
Mexicano de Medicina y el 
Nivel 1 en la evaluación de los 
Comités Interinstitucionales 
para la Evaluación de la 
Educación Superior (CIEES), 
encomienda designada 
al nuevo director Pedro 
Gutiérrez Aguilar.

La secretaria Académica 
Leticia Rodríguez Audirac, en 
representación de la rectora 
Sara Ladrón de Guevara y 
acompañada por la titular 
de la Dirección General del 
Área Académica de Ciencias 
de la Salud, Eli Alejandra 
Garcimarrero Espino, y el 
vicerrector Alfonso Pérez 
Morales, tomó protesta  
a Gutiérrez Aguilar  
como director de dicha  
entidad académica.

El nombramiento también 
fue presidido por el secretario 
Académico regional, Carlos 
Lamothe Zavaleta, y la 
administradora María Isabel 
García López, así como de 

Funcionarios de la Universidad 
Veracruzana (UV) se reunieron con 
investigadores del Instituto de  
Ciencia y Tecnología Oceánica  
de Corea (KIOST, por sus siglas  
en inglés) para vincular proyectos de 
ingeniería oceánica, naval y mecánica 
que ambas instituciones manejan.

En la Facultad de Ingeniería el 
vicerrector Alfonso Gerardo Pérez 
Morales dio la bienvenida a los 
integrantes del KIOST: Jim Ha Kim, 
Sup Hong, Keyyong Hong y Sung 
Hong Gun. Mencionó que la reunión 
se realizó de acuerdo a lo establecido 
por la rectora Sara Ladrón de 
Guevara respecto a “trabajar en cada 
área sustantiva de la Universidad”.

El KIOST ya trabaja con algunas 
universidades de América Latina y 
en esta ocasión realizó una primera 
visita a la Veracruzana para definir 
puntos de concordancia y colaborar 
en próximas fechas.

El contacto con los coreanos 
fue a través del Instituto Mexicano 
del Petróleo (IMP) ya que mantiene 
una estrecha vinculación con ellos y 
están desarrollando investigaciones 

Pedro Gutiérrez 
se comprometió 
a lograr la 
acreditación de  
la Facultad

Los funcionarios exhortaron a la comunidad a redoblar esfuerzos

académicos, alumnos  
y directivos de otras 
facultades del Área de 
Ciencias de la Salud.

Los funcionarios 
exhortaron a la comunidad 
universitaria a cerrar filas 
y redoblar esfuerzos para 
obtener la acreditación. 
Rodríguez Audirac instó a 
los académicos a trabajar 
de manera conjunta y 
manifestó a nombre de la 
Rectora el deseo de vincular 
“la experiencia y el liderazgo 
académico” de todos los 
integrantes de esta Facultad.

En tanto Garcimarrero 
Espino expresó la necesidad 
de “elevar la calidad de la 
humanización de la ciencia”, 
mientras que Pérez Morales 
solicitó al nuevo director 
integrar las propuestas de 
los doctores Israel Castañeda 
y Arturo Gil en el plan de 
trabajo que guíe a esta 
Facultad y trabajar juntos  
por la acreditación.

Ambos se pronunciaron  
a favor de elevar el espíritu 
y el deseo de trabajar por el 
bien de la UV.

Por último, Pedro  
Gutiérrez agradeció la  
confianza de la Rectora,  
así como el apoyo de  
los académicos y colegas. 
Además exhortó a todos a 
trabajar por el bien de los 
alumnos, “que son nuestra 
razón de ser”, y formar 
médicos de calidad. De  
igual manera estableció  
el compromiso de lograr  
la acreditación con  
el apoyo de toda la  
comunidad universitaria.

Ingeniería se vincula con 
científicos coreanos
SHUGUEY ENRÍQUEZ
Y ARACELY HERNÁNDEZ

Veracruz • Boca del Río

El Vicerrector dio la bienvenida a los integrantes del KIOST

sobre las instalaciones costa afuera 
para la explotación de aguas 
profundas en México.

En la reunión también 
participaron el secretario Académico 
regional, Carlos Lamothe Zavaleta; 
la jefa de carrera de Ingeniería Naval, 
Edna Rosas Huerta; el coordinador 
de la Maestría en Ingeniería 
Oceánica, José Hernández; la 
coordinadora de Vinculación, 
Estela Fernández, así como de los 
investigadores Marco Vigueras y 
Agustín Herrera May.

Ambas instituciones se 
presentaron y mostraron sus 
fortalezas con miras a lograr una 
vinculación importante que lleve 

a realizar investigaciones 
y estancias de estudiantes 
de licenciatura, y que 
principalmente se hagan 
aportaciones a los programas 
educativos de posgrado.

Edna Rosas explicó que 
la Facultad de Ingeniería 
cuenta con el apoyo de José 
Hernández Hernández, 
quien es el coordinador de 
la Maestría de Ingeniería 
en Sistemas Oceánicos y 
participó en el IMP y KIOST. 
“Eso fortalece todavía más 
esta posible vinculación, 
porque él ahora está en la 
Universidad Veracruzana”.
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El Centro de Idiomas de la 
Universidad Veracruzana (UV ) 
anuncia inscripciones para el 
ciclo escolar febrero-julio 2014, 
las cuales se realizan en línea del 
20 al 24 de enero para el público 
en general.

Los idiomas que se ofrecen son 
alemán, chino, francés, italiano, 
japonés e inglés, en diferentes 
horarios y modalidades, además 
de contar con la oportunidad de 
ampliar los conocimientos en los 
Centros de Autoacceso equipados 
para practicar horas extras de las 
clases elegidas.

Los requisitos para la 
inscripción en línea son: tener una 
edad mínima de 16 años, CURP, 
identificación oficial y hacer el 
registro correspondiente en la 
página ww.uv.mx/veracruz/civ en el 
vínculo denominado “Inscripción 
en línea”, disponible a partir del 20 
de enero.

Posteriormente elegir el  
idioma que desea cursar, llenar 
los datos solicitados, verificarlos 
para que se guarden e imprimir el 
formato donde aparece el número 
de folio asignado a este proceso.

Lucía Martínez Ramos, Ludivina 
Gutiérrez Islas y María del Carmen 
López Ponce, académicas de la 
Facultad de Enfermería, fueron 
reconocidas por 42, 36 y 32 años de 
antigüedad, respectivamente, en 
emotiva ceremonia efectuada en el 
aula magna de la Unidad de  
Ciencias de la Salud.

Ante la presencia de autoridades 
universitarias, académicos y 
estudiantes, la UV despidió a las 
tres docentes, quienes cumplieron 
su labor profesional.

Después de leer la semblanza 
de cada una de las homenajeadas, 
la directora de la Facultad, Erika 
Mayté del Ángel Salazar, dijo: “Se 
jubilan tres pilares importantes 
de la institución, pioneras 

Un total de 22 estudiantes que 
cursan los niveles básicos e 
intermedios del idioma italiano 
en el Centro de Idiomas del 
campus Poza Rica-Tuxpan, 
fueron examinados y certificados 
por profesores especializados de 
la embajada italiana.

Anabel Gutiérrez Rodríguez, 
coordinadora del Centro de 
Idiomas, señaló que ésta es la 
segunda ocasión que se realiza 
dicho proceso, y recordó que 
la primera vez se trató de 
estudiantes de segundo, tercero 
y quinto nivel.

“Lograron la certificación  
de italiano como lengua 
extranjera basado en el marco 
común europeo de referencia; 
a través de una entrevista y un 
examen escrito que realizaron 
el 6 de diciembre de 2013, se 
avalaron los conocimientos  
que han adquirido.”

Anabel Gutiérrez comentó 
que gracias al apoyo del 
académico Jesús Acuña, 
los estudiantes estuvieron 
debidamente preparados 
para realizar el examen de 
certificación en el nivel básico, él 
mismo se encargó de impartirles 
el curso de preparación un mes 
antes de que lo presentaran.

El año pasado un grupo 
logró la certificación del nivel 
básico, en esta ocasión otro 
grupo lo hizo nuevamente,  
de ahí que el nivel de los 
alumnos se eleve conforme  
van avanzando en sus estudios.

Gutiérrez Rodríguez  
dijo también que haber 
logrado esta certificación es 
muy importante tanto para 
los estudiantes como para el 
Centro de Idiomas, ya que es 
una carta de presentación.

Por último, expuso  
que en la actualidad se 
ha logrado certificar a 
estudiantes de los idiomas 
inglés, francés e italiano;  
en el caso de japonés y 
portugués solamente se 
ofrecen cursos, mismos que 
han tenido una demanda 
importante de parte de los 
universitarios como del 
público en general.

Centro de Idiomas inició inscripciones
Se realizan en línea, del 
20 al 24 de enero

Veracruz • Boca del Río

Enfermería reconoció 
trayectoria de académicas

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Poza Rica • Tuxpan

Lucía Martínez, Luvidina Gutiérrez y María del Carmen López con el Vicerrector

y formadoras de diferentes 
generaciones, quienes hicieron un 
camino de mucho sacrificio, amor, 
esfuerzo y dedicación. Se van de la 
Facultad, pero no de los corazones 
de sus estudiantes y compañeras”.

Por su parte el secretario  
general regional del Fesapauv,
 Juan Roberto Mateos Crespo, 
reconoció la trayectoria de las 
académicas, a quienes definió 
como unas grandes luchadoras y 
pilares fundamentales en la lucha 
laboral de sus compañeras.

“Hay que distinguir a todos los 
maestros que no sólo trasmiten 
enseñanzas sino también  
valores, el mejor reconocimiento 
está entre nuestros estudiantes, 
quienes agradecen las herramientas, 
enseñanzas y valores que les han 
brindado en su formación.”

En tanto el vicerrector José 
Luis Alanís Méndez entregó un 
reconocimiento a las maestras 

Embajada 
italiana 
certificó a 
estudiantes

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Poza Rica • Tuxpan

Con el formato impreso se debe 
realizar un pago único en el banco. 
Además, en el día y hora que 
indica el formato de inscripción en 
línea acudir al Centro de Idiomas 
ubicado en Avenida Juan Pablo II 
y presentar el recibo de pago junto 
con el formato impreso del registro 

en línea y una identificación  
oficial con fotografía o acta  
de nacimiento.

Las personas que no se  
hayan inscrito en estas fechas 
podrán hacerlo en el periodo  
de inscripciones tardías, del 4  
al 10 de febrero.

El costo del semestre es de  
900 pesos y las clases inician  
el 4 de febrero.

Los alumnos que ya pertenecen a 
la UV y desean cursar materias de las 
áreas de Formación Básica General o 
de Elección Libre, pueden inscribirse 
en línea del 27 al 31 de enero.

Lucía Martínez, María del  
Carmen López y Ludivina Gutiérrez 
por su trayectoria académica 
que les permitió formar a varias 
generaciones de profesionistas.

Al evento también asistieron 
la secretaria Académica 
regional, Nazaria Martínez 
Díaz; la secretaria regional de 
Administración y Finanzas, 

María Teresa Sánchez Pugliesse; 
la directora de la Facultad de 
Psicología, Mercedes Margarita 
Méndez Flores; los secretarios 
académicos de las facultades de 
Enfermería y Medicina, Germán 
Zárate Morales y Jorge Durán  
Cruz, así como personal 
administrativo, estudiantes y 
familiares de las celebradas.
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La Universidad Veracruzana convoca 
a su comunidad estudiantil a 
participar en la segunda emisión del 
Festival Intercultural Sangre Indígena, 
a celebrarse en abril y mayo.

Javier Santo Pérez Jiménez, 
maestro de teatro de los Talleres 
Libres de Arte (TLA) y organizador del 
evento, explicó que se llevará a cabo 
una serie de actividades, entre las que 
destacan danzas, actuaciones de los 
integrantes de la escuela de voladores, 
presentación de plataformas 
escénicas, talleres de malabares, 
danza aérea, salsa y mímica.

“El semestre pasado se 
montó la obra de teatro El 
nacimiento de la vainilla, en la 
cual participaron estudiantes de 
diferentes programas educativos. 
En la primera emisión del festival 
también se presentó esta obra.”

La Universidad Veracruzana 
Intercultural (UVI) y 
la Coordinación de 
Internacionalización 
del campus Coatzacoalcos-

Con la participación de  
directivos, coordinadores y líderes 
académicos de las diferentes 
entidades de la Universidad 
Veracruzana (UV), se desarrolló 
el taller sobre reflexiones hacia la 
propuesta del Programa de Trabajo 
Estratégico 2013-2017.

En su mensaje de bienvenida, 
la vicerrectora Beatriz Rodríguez 
Villafuerte enmarcó la finalidad 
de dicho encuentro académico y 
enfatizó que uno de los objetivos 
centrales es lograr una reflexión 
personal sobre lo que significa formar 
parte de la UV, para posteriormente 
traducirlo en compromisos y 
acciones que coadyuven en el 
desarrollo de la institución.

“Debemos pensar cómo las 
dimensiones y ejes plasmados 
para el Programa de Trabajo 
se puedan traducir en nuestro 
quehacer cotidiano y cómo 
podemos contribuir para lograr 
una verdadera transformación 
de nuestra Universidad, toda 
vez que el personal académico y 
administrativo es lo más valioso 

TLA impulsa Festival Intercultural Sangre Indígena

ALMA CELIA SAN MARTÍN

Poza Rica • Tuxpan La idea es que participen todos 
los estudiantes que realizan alguna 
actividad cultural o aquellos que 
provienen de culturas diversas, 
ello les permitirá sensibilizarse 
sobre sus raíces, y a la población en 
general conocer y participar.

“Es necesario aprovechar  
el talento de los jóvenes en el  
teatro, danza, pintura, arte  
popular, poesía, sustentabilidad, 
entre otras áreas que se están 
formando en la Universidad.”

Respecto al programa del 
Festival Intercultural Sangre 
Indígena, mencionó que  
éste se realiza en los estados  
de Hidalgo, San Luis Potosí,  
Sonora y Veracruz. Las sedes en la 
entidad son Coatepec, Poza  
Rica y Coatzintla, en estos dos 
últimos lugares participarán  
los estudiantes.

Las inscripciones están 
abiertas hasta el 30 de marzo en 
los TLA de Poza Rica y en el correo 
sangreindigena07@gmail.com

“Es importante 
aprovechar el 
talento de los 

universitarios”: 
Javier Santo Pérez

En Colombia y Ecuador

Para el Programa de Trabajo Estratégico 2013-2017

Alumnos UVI compartieron 
experiencia internacional

 “Es bonito decir: ‘yo 
vengo de Veracruz, 
México’, y que te digan: 
‘bienvenido, hermano 
mexicano, eres  
bien recibido’ ”

CECILIA ESCRIBANO

Coatza • Mina • Acayucan

Diana Merari Rivera y Raymundo González

Docentes construyen 
propuesta colectiva

EDUARDO CAÑEDO LOMÁN

Córdoba • Orizaba que tiene nuestra institución y nos 
corresponde asumir el compromiso 
para tejer juntos las diferentes 
propuestas de mejora.”

De esta forma, el taller inició 
con un ecodiálogo a cargo de 
Eric Houbron, coordinador 
regional de Sustentabilidad, en 
donde se realizaron los primeros 
comentarios de manera colegiada 
acerca de lo que se busca construir 
al finalizar dicho taller.

Como parte de las 
actividades, a través de equipos 
colaborativos se analizaron las 
dimensiones: Responsabilidad 
social; Sustentabilidad; 
Internacionalización, y 
Descentralización, propuestas 
en el Programa de Trabajo, 
para posteriormente realizar la 
correlación de dichas dimensiones 
con los ejes estratégicos.

Luis Alejandro Santana 
Martínez, secretario Académico 
regional, fue el facilitador del taller 
y durante la segunda parte del 
mismo pidió a los participantes 
integrarse de acuerdo a sus 
facultades de adscripción, con la 
finalidad de generar un análisis y 
adecuación –con base en lo visto 
durante la sesión– de objetivos de 
los Planes de Desarrollo Académico.

Minatitlán, a cargo de  
Claudia Marín, han apoyado a  
los estudiantes para participar  
en los programas de movilidad 
nacional e internacional. 
Un ejemplo es Raymundo 
González González, estudiante 
de la Licenciatura en Gestión 
Intercultural para el Desarrollo 
(LGID) en la sede Las Selvas de la 
UVI, quien realizó una estancia en  
la Universidad de Boyacá, Colombia.

“Me planteé el reto de salir 
a conocer otro país, para ello 
ingresé a la carrera de Ingeniería 
Ambiental, ya que en Colombia 
no existe la LGID; en la ingeniería 
aprendí varias cosas y pude  
unir los conocimientos para 
fortalecer mi trabajo de tesis”, 
expresó Raymundo González.

Dijo sentirse feliz y orgulloso 
de haber conocido otra cultura: 
“Es bonito decir: ‘yo vengo de 
Veracruz, México’, y que te digan: 
‘bienvenido hermano mexicano, 
eres bien recibido’ ”.

Raymundo se siente orgulloso 
de su lengua materna, la  
náhuatl: “Durante mi estancia 
siempre procuré hacer uso  
de ella”, comentó.

Otro ejemplo es el de Diana 
Merari Rivera Gracia, del municipio 
de Chinameca, quien expresó que 
el motivo para participar en los 
programas de intercambio fue su 
trabajo de investigación, titulado 
“Fortalecimiento de la lengua 
náhuatl usando como estrategia los 
medios de comunicación”.

“Decidí entrar a la 
convocatoria de la Universidad 
Veracruzana para adquirir 
conocimientos que me 
permitieran fortalecer y valorar 
mi lengua materna, pues lo que 
busco es difusión y respeto para 
las mismas.”

Rivera Gracia  estuvo en 
Ecuador, donde conoció a los 
saraguros, un pueblo indígena 
que siente un gran respeto por 
su propia cultura. “Los jóvenes 
asisten a clases con su vestimenta 
típica”, compartió.

Los universitarios, quienes 
pusieron en alto el nombre 
de México, exhortaron a sus 
compañeros a valorar sus raíces: 
“Somos mestizos, pero nuestros 
orígenes son indígenas. No 
debemos avergonzarnos de ello 
ni discriminar a los pueblos 
otiginarios. El respeto a lo ajeno 
viene desde la casa”.

Consulta el Programa de Trabajo 
Estratégico en www.uv.mx/pte2013-2017

Sobre las fechas que se realizará 
el evento, explicó que el 26 de abril 
se realizará en Poza Rica; el 27 en la 
comunidad El Chote, municipio  
de Coatzintla; el 3 de mayo en  
San Luis Potosí, y el 10 de mayo  
en Hidalgo.
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Ernesto Lunagómez fue invitado por el Conservatorio de Ginebra

Académico de Música 
ofrecerá conciertos en Europa
La academia guitarrística xalapeña 
es altamente apreciada por los 
académicos suizos, destacó

Como compositor 
trato de depositar 
un especial acento 
en la magia propia 
de la música popular 
contemporánea”

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

Ernesto Lunagómez, académico 
en la Facultad de Música  
y director del Festival 
Internacional Guitamixtli,  
ha sido invitado a participar  
en una serie de eventos 
patrocinados por el Conservatorio 
de Ginebra, en Suiza.

El guitarrista y también 
instructor en el Centro  
de Iniciación Musical Infantil 
(CIMI) recibió la propuesta de 

tratado de darle la mejor difusión 
posible, de la misma forma  
como ha trascendido la obra  
de Cutberto, que es muy conocida 
e interpretada en Europa.

”Es bien sabido que la 
academia de guitarra de Xalapa es 
por demás apreciada en Europa 
y son varios los ejecutantes 
formados en la UV que se 
desenvuelven allá, entre ellos 
Cecilio Perera, Alejandro Córdova 

y Bernardino Rodríguez. Allá 
van a pulir y mostrar lo que han 
cimentado aquí; existe mucha 
camaradería entre los guitarristas 
regionales, comparten lo que 
aprenden y soy un convencido de 
que eso ha hecho muy respetable 
una escuela a la que Alfonso 
Moreno dio su impulso inicial.”

El 21 de junio, Lunagómez 
tiene programada una 
presentación en Francia, en un 
festival de música de cámara y que 
se concreta gracias a la invitación 
que le extiende Laurent Boutros, 
compositor y guitarrista que 
participó en el Festival Guitamixtli 
2013, quien también se interesó 
en su obra.

Adicionalmente, indicó que 
ha recibido apoyos de Conaculta 
para la realización del CD Flight 
of hopes, que contiene obras 
de él en un lenguaje sonoro 
que apunta hacia la música de 
nuestro tiempo combinada con 
las formas académicas.

un académico del conservatorio 
suizo, luego de que aquel  
maestro conociera parte de  
su obra a través de videos  
subidos a Internet.

“Buscaba música nueva y 
le llamó la atención mi trabajo 
como ejecutante y compositor”, 
indicó el instrumentista. 
“Después de comunicarme con 
él, me llevé la enorme sorpresa 
de que no sólo los alumnos del 
Conservatorio de Ginebra sino 
también los académicos tocan 
música de mi autoría”.

La institución suiza patrocina 
un festival internacional de 
guitarra, a realizarse del 5 al 
15 de marzo, y se dedicará a 
los compositores guitarristas 
de varias partes del mundo. 
Lunagómez será el único 
mexicano presente y ofrecerá tres 
audiciones –los días 7, 8 y 9–, una 
de ellas en las instalaciones de la 
Radio Nacional de Suiza.

El entrevistado es originario de 
la ciudad de Xalapa, aunque desde 
pequeño fue llevado a vivir a Cerro 
Azul, en la Huasteca veracruzana, 
una zona en que las actividades 
culturales y de música de concierto 
son de hecho inexistentes. Fue 
por lo mismo que recientemente 
extendió las actividades del 
Festival Guitamixtli hacia  
aquel lugar.

Lunagómez comentó que 
al inicio de su formación 
profesional, en la Facultad de 
Música conoció la obra coral 
de Palestrina, Victoria y los 
compositores de música antigua. 
Fue entonces que optó por la 
guitarra como su instrumento; se 
hizo alumno de Alejandro Girón, 
Rafael Toriz, Enrique Salmerón, 
Cutberto Córdova, Consuelo 
Bolio y Mauricio Hernández, 
para concluir sus estudios bajo la 
tutoría de Roberto Aguirre.

Siempre con la inquietud de 
tomar la mayor cantidad posible 
de clases magistrales, se acercó a 
maestros como Eugenio Sleziak, 
Ryszard Siwy y Mateo Oliva, 
quienes le aportaron mucho en 
su formación como creador.

“Como compositor trato de 
depositar un especial acento 
en la magia propia de la música 
popular contemporánea. Desde 
que supe que como creador  
tenía algo en mis manos, he 
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El inicio de la Temporada 2014  
de la Orquesta Sinfónica de  
Xalapa (OSX) contiene diversos 
detalles tendientes al fomento de la 
cultura musical, con especial atención 
al público de las colonias de las 
inmediaciones de la ciudad,  
así como la oportunidad para los  
músicos jóvenes y talentosos, 
incluyendo directores.

“Alguno de ellos habrá de ser, 
en el futuro, el director de nuestra 
Sinfónica”, indicó Lanfranco 
Marcelletti, actual titular de la OSX y 
quien presidió la rueda de prensa en 
el foro de la Sala de Conciertos Tlaqná 
de la Universidad Veracruzana.

Otra de las facetas que llaman la 
atención es la apertura de los ensayos 
generales al público, mediante un 
convenio suscrito con la presidencia 
municipal, misma coordinará 
la asistencia de estudiantes y 
ciudadanos que habitan en las 
colonias de la periferia de Xalapa, en 
un intento por hacerles partícipes de 
las actividades del organismo.

La primera parte del ensayo  
de los viernes se hará como concierto 
para los oyentes, a través del arreglo 
con el Ayuntamiento.

Marcelletti anunció también 
la programación de un curso para 
directores de orquesta, que será 
impartido por el finlandés Jorma 
Pánula y cuya visita habrá de ser 
del todo provechosa ya que se le 
considera uno de los más grandes 
maestros de la actualidad. 

OSX anunció su 
Temporada 2014

Estímulo a los músicos 
jóvenes, ensayos 
abiertos al público 
y grandes obras del 
repertorio, marcan 
la realización de las 
jornadas artísticas”

JORGE VÁZQUEZ PACHECO

También se ha programado 
la presencia del tenor xalapeño 
Javier Camarena, quien realiza una 
impresionante carrera en Europa 
al lado de importantes directores y 
orquestas de renombre.

La programación de la primera 
mitad del año iniciará el viernes 24 
de enero con la ejecución de cuatro 
Bachianas brasileiras, del brasileño 
Heitor Villa-Lobos, para continuar con 
una programación variada y nutrida 
por obras de maestros como Giuseppe 
Verdi y su Réquiem, en audición que 
será llevada a la Ciudad de México; 
la Segunda sinfonía del danés Carl 
Nielsen o la Sinfonía “Resurrección” 
de Gustav Mahler, con dirección del 
regiomontano Jesús Medina.

El ruso Dmitri Jurowski dirigirá 
la Quinta sinfonía de Chaikovski y 
el notable oboísta mexicano Rafael 

Palacios presentará un programa con 
obras de barrocos europeos (Zelenka, 
Telemann y Fasch) y del clasicista Carl 
Philipp Emanuel Bach.

En una breve intervención,  
el concertino de la OSX Míkhail 
Medvid indicó que se harán los 
arreglos necesarios para que la 
orquesta retome su actividad a  
nivel internacional. 

“Como una de las agrupaciones 
más importantes en México, es 
conveniente que sea promocionada 
y conocida en el extranjero”, indicó 
el maestro violinista. Por lo mismo, 
habrá de intensificarse la consecución 
de fondos monetarios que permitan 
concretar esto adecuadamente.

Por último señaló que se está 
en pláticas para ver si es posible 
programar conciertos familiares  
los domingos.

Concierto de apertura
La temporada 2014 iniciará el 24 de 
enero en la Sala de Conciertos del 
Complejo Cultural Tlaqná, con la 
presentación de cuatro partituras del 
brasileño Heitor Villa-Lobos (1887-
1959). La dirección será del titular 
del organismo musical, Lanfranco 
Marcelletti, y los solistas serán la 
soprano mexicana Denise de  
Ramery y el pianista de origen  
polaco Józef Olechowski.

De Ramery es egresada de la 
Escuela Superior de Música del 
INBA y su experiencia profesional 
incluye actuaciones como solista 
abarcando diversos géneros y estilos, 
recientemente grabó el papel de 
Gretel en la ópera de Humperdinck 
para la compañía canadiense Théâtre 
Sans Fil y desde 2007 forma parte del 
Coro de la Orquesta Sinfónica del 
Estado de México.

Olechowski es bien conocido  
por la afición xalapeña, ya que  
se desempeñó como pianista  
en el Trío Chopin de la UV, al  
lado de las hermanas Anna y 
Agnieszka Maklakiewicz. 

Con doble formación como 
pianista y director de orquesta, 
Olechowski ha desarrollado una 
extensa actividad artística en 
Japón, Corea del Sur, Australia, 
Nueva Zelanda, Estados Unidos, 
Centroamérica, Colombia, México y 
diversos países de Europa. 

Sus registros discográficos, 
que suman casi tres decenas, se 
distribuyen a nivel internacional  
con las firmas BMG, Universal,  
EMI, Quindecim, Prodisc, Sony  
Music y Urtext.

Las Bachianas de Villa-Lobos
Considerado el más importante  
y trascendente compositor  
brasileño, la muerte de Villa-Lobos  
en 1959 fue considerada una  
“pérdida continental”.

Hijo de un violonchelista 
aficionado y madre indígena, 
se forjó artísticamente al 
margen de las instituciones y los 
conservatorios oficiales, y en su 
asombrosa creatividad resultaron 
determinantes los viajes que realizó 
al interior de Brasil, a partir de 
1906. Una de estas incursiones 
tuvo una duración de dos años, 
tiempo que dedicó a estudiar la 
música de los indígenas de la región 
del Amazonas. Desde entonces, 
el folclore brasileño desempeñó 
un papel esencial en su obra, 
caracterizada por una absoluta 
originalidad formal y armónica,  
y libre de las convenciones del 
nacionalismo académico.

Polémico e inconforme, en 
1915 presentó en Río de Janeiro 
un concierto con sus propias 
composiciones, en una jornada 
musical que chocó estrepitosamente 
con la mentalidad conservadora del 
público asistente. Sin embargo, poco 
tiempo habría de transcurrir para que 
el mundo reconociera su formidable 

Józef Olechowski

Es necesario que  
la OSX sea proyectada  
y conocida en  
el extranjero”:

Míkhail Medvid

talento y se rindiera ante el mismo. 
Esa colosal inventiva de Villa-Lobos 
le permitió generar grupos de obras 
extraordinariamente variadas.

Las Bachianas brasileiras 
constituyen un buen ejemplo de ello. 
Se trata de un conjunto de partituras 
que presentan grandes diferencias 
entre sí, tanto en instrumentación 
como en estructura. Fueron escritas 
entre 1930 y 1945, y se integran en 
un ciclo de nueve partituras. El título 
indica claramente la intención: una 
serie cuyos motivos parten del estilo 
contrapuntístico del maestro alemán 
Johann Sebastian Bach, a quien  
Villa-Lobos admiraba sin reservas y 
a quien consideraba un inagotable 
venero inspirador, “intermediario de 
todos los pueblos”.

La exigencia instrumental  
para las Bachianas es muy 
variada y va desde un concepto 
absolutamente camerístico (la 1  
es para ensamble de violonchelos,  
lo mismo que la 5 con soprano, o  
la 6 para flauta y fagot) hasta la  
orquesta sinfónica.

El concierto anunciado incluye 
las números 6, para cuerdas; la 4, para 
orquesta (originalmente fue para 
piano solo); la 5, para soprano y ocho 
violonchelos, y finalmente la 3, para 
piano y orquesta.
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LaPalabrayelHombre

@PalabrayHombre

A partir de enero la Universidad 
Veracruzana (UV) cuenta con la 
Cartelera Universitaria, publicación 
que presentará a toda la comunidad 
y la sociedad en general la enorme 
oferta artística, así como eventos 
científicos y tecnológicos que 
organiza la máxima casa de 
estudios de la entidad.

La publicación es mensual y 
aparece el primer lunes de cada mes 
en el semanario Universo, además de 
contar con un sitio particular dentro 
del portal oficial de la UV.

Esther Hernández Palacios, 
directora general de Difusión 
Cultural, señaló que el objetivo 
“es reunir en un producto 
comunicacional las actividades 
extra aula de la UV para que todos 
se enteren de la enorme oferta  
que tenemos”.

La difusión cultural tiene 
un primer compromiso con la 
comunicación y desde un concepto 
más amplio pretende difundir no 
sólo los eventos estrictamente 
artísticos, sino también los eventos 
científicos y tecnológicos, afirmó.

El fenómeno cultural que ha 
ocurrido durante los últimos 30 
años en la ciudad fronteriza de 
Tijuana demuestra que existe 
una leyenda negra sobre este 
lugar, considerado la esquina de 
Latinoamérica, manifestó Alejandro 
Pulido Antonio, egresado de la 
Facultad de Letras Españolas y de la 
Maestría en Literatura Mexicana de 
la Universidad Veracruzana (UV).

En la actualidad estudia 
el Doctorado en Literatura 
Hispanoamericana con el 
proyecto recepcional “Identidades 
desterradas y reinventadas en 
Estados Unidos, entre algunos 

“Tu ruta cultural” es su lema

Difusión Cultural estrenó Cartelera Universitaria
DAVID SANDOVAL

Difunde eventos 
científicos, 

además de 
las actividades 

culturales

La cartelera, cuyo lema 
es “Tu ruta cultural”, está 
orientada hacia todo el público 
universitario, añadió, no 
solamente para estudiantes y 
académicos sino también para el 
personal técnico y administrativo, 
y en segundo lugar para el 
público en general.

A la fecha se trabaja en la 
versión virtual de la cartelera 
que se ubicará en el portal oficial 
de la UV, asimismo se buscará 
facilitar su acceso desde las 
redes sociales como Facebook y 
Twitter, también se desarrollará 
su compatibilidad con diversos 
dispositivos electrónicos.

Estudiante de Doctorado en Literatura Hispanoamericana

Tijuana, epicentro cultural: 
Alejandro Pulido
DAVID SANDOVAL

El investigador dictó conferencia en la FCAS

escritores hispanohablantes” y dictó 
la conferencia “Arte y literatura de 
fronteras. Miradas contemporáneas” 
en el auditorio recién inaugurado 
de la Facultad de Ciencias 
Administrativas y Sociales (FCAS).

“Mi labor como investigador 
literario era ver qué pasaba 
con las diferencias y este tema 
de las fronteras ha venido 
incrementándose desde los años 
ochenta, relacionado con la 
migración y la vida en esta región 
que es definida como la esquina más 
al norte de Latinoamérica”, explicó.

Al respecto, opinó: “Estoy seguro 
que es la frontera más compleja 
del mundo porque ahí se da cita el 
subdesarrollo de Latinoamérica, 

no sólo de México sino de todos los 
pueblos que nos vamos acumulando 
en la frontera”.

En la ciudad norteña ocurre 
un choque cultural entre dos 
tradiciones diferentes que pocas 
veces es armónica, por tal motivo 
la intención de su pesquisa era 
analizar si en la literatura gestada 
por escritores tijuanenses  
estaba presente esta rispidez.

Se enfocó particularmente  
en la obra de Heriberto Yépez  
y Luis Humberto Crosthwaite,  
donde encontró rastros de ironía al 
hacer referencias a la vida cotidiana 
de la región.

Comentó además que, a pesar 
del centralismo, que ha generado 
una imagen negativa de Tijuana, 
son sus artistas, fotógrafos, músicos, 
pintores y escritores, quienes han 
demostrado que es posible generar 
propuestas innovadoras y originales 
a pesar de las condiciones sociales 
que imperan en la zona limítrofe.

Esther Hernández Palacios
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José Román González Aburto, 
entrenador de la Selección 
de Gimnasia Aeróbica de la 
Universidad Veracruzana (UV), 
compartió su entusiasmo por el 
Torneo Selectivo para el Mundial 
de Gimnasia Aeróbica y la Copa 
Halcón que organiza esta casa de 
estudios, los cuales se llevarán a 
cabo el 9 y 10 de febrero.

El estratega, quien apuesta  
por la disciplina y espera que 
este año los Halcones sean 
protagonistas, apuntó que es 
importante haber obtenido la  
sede para Xalapa, “pues es un plus 
estar compitiendo en casa con el 
apoyo de la gente, es un aliciente y 
seguro con puntos a favor”.

Señaló que el evento es  
avalado por la Federación  
Mexicana de Gimnasia Aeróbica  
y tendrá participación en  
categorías infantiles, juveniles y 
mayores, donde Halcones tendrá 
dignos representantes.

La fiesta deportiva selectiva 
para el Mundial de Cancún 2014 
y la Copa Halcón tendrán como 
escenario el gimnasio universitario 
“Miguel A. Ríos Torres”, ubicado en 
el corazón de la zona universitaria.

José Román González destacó el 
trabajo en la organización, a cargo 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la UV, que preside 
Maribel Barradas Landa; los 
maestros Israel Solar y Armando 
Navarrete, así como de los  

UV, sede del Selectivo para el 
Mundial de Gimnasia Aeróbica
SANTIAGO MORALES ORTIZ

José Román 
González se 
encuentra motivado 
por el evento

El estratega espera que los Halcones sean protagonistas

alumnos de la Escuela de Gimnasia 
Aeróbica de Halcones.

Especificó que en el Selectivo 
para el Mundial competirán 
elementos de 12 a 15 años  
de edad en la categoría edad  
uno; de 16 y 17, en edad dos, y la 
senior para mayores de 18 años. 
En tanto, en la Copa Halcón 
competirán alumnos mayores de 
cinco años, en la categoría infantil.

Sobre la conformación de los 
representativos de Halcones, señaló 
que en las categorías menores se 
trata de integrantes de la Escuela  
de Gimnasia de la UV, donde de  

un grupo de 30 elementos serán 10 
los seleccionados.

La selección mayor de  
Halcones estará integrada 
por un grupo de jóvenes 
experimentados y nuevos  
valores, en el que destacan los 
medallistas y seleccionados 
nacionales: Jesús Osvaldo Conde, 
Paulino Josafat, Claudia Jazmín 
Hernández y Luis Fernando Morales.

El técnico señaló que la 
participación en los eventos  
será vital para la preparación de 
cara a la Universiada Nacional 
Puebla 2014, “donde vamos a 
meternos duro por las medallas, 
pues hemos destacado en eventos 
de federación y esperamos ir por los 
primeros sitios”.

Copa Internacional
Román González formó parte del 
grupo de jueces reconocidos por la 
Federación Mexicana de Gimnasia 
Aeróbica, que en diciembre pasado 
sancionó la Copa Internacional, 
celebrada en Mérida, Yucatán.

Destacó que fue una experiencia 
inolvidable, su primera como oficial, 
“en un evento que resultó exitoso, 
bien llevado y sin ninguna protesta, 
además de alto nivel competitivo”.

Informó que en el evento el 
campeón fue España, al dominar 
las especialidades de parejas, 
así como el individual varonil y 
femenil. Hungría ocupó la segunda 
plaza y Brasil fue tercero, mientras 
que México logró segundo lugar en 
pareja varonil.

Curso Nacional de Jueces
Por último, González Aburto 
informó que la UV será sede del 
Curso Nacional de Jueces de 
Gimnasia Aeróbica, del 4 al 7 
de febrero, con la presencia de 
aspirantes a oficiales de diferentes 
puntos del país, en sesiones 
teórico-prácticas.

Más de mil deportistas de los cinco 
campus de la Universidad Veracruzana 
(UV) participarán en el Festival Estatal 
Deportivo Universitario, del 13 al 16 
de febrero, en instalaciones de la zona 
universitaria de Xalapa, sede principal 
del evento, y en Veracruz.

Esta justa reunirá a los mejores 
deportistas de Poza Rica-Tuxpan, 
Córdoba-Orizaba, Coatzacoalcos-
Minatitlán, Veracruz-Boca del Río 
y Xalapa, quienes competirán en 
disciplinas de conjunto, tales como 

Edición 2014

Festival Estatal Universitario 
iniciará el 13 de febrero
SANTIAGO MORALES ORTIZ

El evento reunirá a más de mil deportistas de los cinco campus

futbol asociación, futbol rápido, 
basquetbol, voleibol de sala, voleibol 
de playa, handball, tenis, beisbol 
y atletismo.

Lo anterior servirá para detectar 
nuevos valores a fin de integrarlos 
a los equipos representativos de 
Halcones, rumbo a los Juegos 
Regionales del Consejo Nacional 
del Deporte de la Educación.

En el campus Xalapa se 
desarrollarán el grueso de las 
competencias, en tanto que en 
Veracruz-Boca del Río tendrán lugar 
el atletismo y el beisbol.

La ceremonia inaugural se 
llevará a cabo el jueves 13 de 
febrero, en el marco de un atractivo 
programa cultural y deportivo.

Coordinadores técnicos
Los coordinadores técnicos 
por deporte, designados por 
Maribel Barradas Landa, titular 
de la Dirección de Actividades 
Deportivas de la UV, son los 
siguientes: Ricardo Ortiz Pulido 
(atletismo), Leo Hernández 
Rivera (baloncesto), Octavio Díaz 
(beisbol), Humberto Morales 

Camarero (futbol asociación), 
Miguel Ángel Maldonado (futbol 
rápido), Carlos Alfredo Torres 
(handball), Andrés Blancas (tenis), 
Miguel Camacho Medina (voleibol 
de sala) y José Israel Solar Flores 
(voleibol de playa).

Ellos se encargarán de  
revisar los documentos  
de los jugadores, elaborarán  
el programa y sistema de  
juegos y estarán pendientes  
de resultados y de todos los 
aspectos técnicos.
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Directores de facultades y 
coordinadores regionales del 
campus Veracruz-Boca del Río de 
la Universidad Veracruzana (UV) 
se reunieron con representantes 
de diversas áreas del Comité 
Organizador de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
2014 (JCC) para definir estrategias 
y planear acciones específicas, 
derivado del convenio de 
colaboración signado en fechas 
pasadas entre ambas instancias.

En la reunión presidida por el 
coordinador operativo de enlace 
entre la UV y el Comité Organizador 
de Veracruz 2014 (Cover), Yanga 
Melgarejo Ortiz; el vicerrector del 
campus, Alfonso Pérez Morales, 
y el titular del Cover, Carlos Sosa 
Ahumada, se resaltó el compromiso 
social y la vinculación estrecha  
para promover la imagen del  
estado de Veracruz.

Carlos Sosa agradeció el respaldo 
de la máxima casa de estudios 
en los JCC 2014 que congregará a 
deportistas de 31 países de la región 
centroamericana y del Caribe. Del 
14 al 30 de noviembre en las cinco 
sedes del estado –Veracruz, Boca 
del Río, Xalapa, Tuxpan y Córdoba– 
se realizarán 36 deportes de 47 
disciplinas deportivas, en todas 
ellas estarán presentes académicos, 
personal operativo y voluntarios de 
la Universidad.

La UV apoyará con más de 
tres mil voluntarios en las áreas 
de logística, seguridad, servicios 
médicos y control de dopaje, 
comunicación, tecnología y en 
las actividades culturales, por 
mencionar algunas.

En tanto Pérez Morales  
presentó los grupos de trabajo  
de la región de Veracruz, hizo 
hincapié en la indicación de la 
rectora Sara Ladrón de Guevara 
de colaborar proactivamente y 
manifestó su total apoyo para 
construir unos juegos exitosos 
que promocionen e impacten 
positivamente en Veracruz.

Por último, Yanga Melgarejo instó 
a los representantes del Cover y los 
coordinadores de la UV a trabajar de 
manera estrecha y coordinada para 
generar resultados positivos.

En la reunión se informó  
que la inauguración de los  
JCC 2014 será el 14 de noviembre 
a las 20:00 horas, aunque el 8 de 
octubre iniciará el recorrido de la 
antorcha, que saldrá de Teotihuacán 
y durante 38 días visitará 16 estados 
de la República Mexicana.

Campus Veracruz se prepara para los JCC Más de tres mil 
voluntarios brindarán 
apoyo logístico

La justa deportiva se 
realizará del 14 al 30  
de noviembre

Alfonso Pérez, Carlos Sosa y Yanga Melgarejo

El lunes 27 de enero, con sesión 
teórica-práctica, en el campus Poza 
Rica-Tuxpan, se llevará a cabo la 
segunda parte del curso de handball, 
organizado por la Dirección de 
Actividades Deportivas de la 
Universidad Veracruzana (DADUV).

Las enseñanzas estarán 
a cargo del entrenador de la 
Selección de la disciplina de 
Halcones, Claudio Cid de León 
Cázares, quien informó que en 
diciembre de 2013 se realizó  
la primera parte del curso  
para entrenadores de la 
especialidad en la región del 
norte de la entidad, teniendo 
como sede Poza Rica.

Destacó que se trabajará  
sobre la técnica a la defensiva  
y ofensiva, así como la estrategia  

En el campus Poza Rica-Tuxpan

DADUV realizará curso de handball
A cargo del entrenador 
Claudio Cid de  
León Cázares

SANTIAGO MORALES ORTIZ

El evento también servirá para detectar nuevos valores

Liga Metropolitana
Tras el breve periodo vacacional 
por las festividades de fin de 
año, los integrantes del equipo 
representativo de handball 
varonil que toman parte en  
la Liga Metropolitana volvieron  
a los entrenamientos.

Los seleccionados trabajan 
a todo vapor, con nuevos 
valores surgidos del Torneo 
Inter-Facultades, bajo la batuta 
del entrenador Claudio Cid. La 
selección de Halcones toma parte 
por primera ocasión en categoría 
de primera fuerza, después de 
una exitosa participación en la 
división inferior que les dio el 
pase a la categoría mayor.

En la presente campaña,  
que abrió a finales de  
noviembre, Halcones marcha 
con dos victorias y una derrota;  
el pasado fin de semana  
volvieron a la actividad ante 
el equipo Villa Olímpica, en la 
cancha del Colegio Alemán del 
Distrito Federal.

En la jornada tres los  
Halcones derrotaron por 20-12 
a los Dragones de la Escuela 
Superior de Educación Física, 
después de que el juego estaba 
empatado a 12 unidades.

que se implementa, de acuerdo a  
los rivales que enfrentan en  
diversos compromisos.

El evento servirá también para 
dar mayor impulso al handball, 

con el fin de detectar nuevos 
valores para integrarlos a los 
representativos de Halcones, de 
cara a la Universiada Nacional 
Puebla 2014.



2920 de enero de 2014 • 548 deportes

Para Juan Carlos Carmona Castro, 
entrenador de la Selección de 
Tenis de Mesa de la Universidad 
Veracruzana (UV), el panorama para 
los Halcones rumbo a la Universiada 
Nacional Puebla 2014 es alentador.

El también presidente de la 
Asociación Veracruzana de la 

En Tenis de Mesa

Halcones, por el éxito en la 
Universiada Nacional
Ser sede de los JCC 2014, una motivación: Juan Carlos Carmona

El entrenador 
universitario también 

preside la Asociación 
Veracruzana de  
la especialidad

SANTIAGO MORALES ORTIZ especialidad señaló que tener la 
sede de los Juegos Regionales abre la 
posibilidad de calificar a los equipos 
varonil y femenil, encabezados por 
los experimentados jugadores Juan 
Carlos Núñez y Aldo Vega.

Destacó que el trabajo será 
intenso en la modalidad de dobles, 
toda vez que en la Universiada de 
Sinaloa 2013 Halcones se quedó 

a un paso de obtener medallas, 
“pero ahora tenemos muchas 
posibilidades de volver al pódium de 
los triunfadores”.

El trabajo también se intensifica 
con los nuevos valores, entre 
quienes hay buenos prospectos: 
“Los principiantes se entregan en los 
entrenamientos, y ya han surgido 
varios talentos”.

Respecto de la selección de 
Halcones que participará en los Juegos 
Regionales, mencionó que quedará 
definida durante el Festival Estatal 
Universitario: “Estamos armando el 
equipo, vamos a analizar a cada uno 
de ellos para seleccionar quiénes van 
a estar en el equipo”.

Invitación abierta
El entrenador comentó que la 
invitación está abierta para todos los 
universitarios que deseen integrarse 
a los entrenamientos, sobre todo 
para alumnos de nuevo ingreso. 
“Esperamos que más gente  
se entere que en la UV se está dando 
el tenis de mesa para universitarios, 
aprovechando el material de primer 
nivel con el que contamos.”

Apuntó que los entrenamientos 
para alumnos de nuevo ingreso  
se llevan a cabo los martes y  
jueves de 19:00 a 21:00 horas  
en el gimnasio “Miguel Ángel  
Ríos”, y el resto de los días se  
trabaja con los seleccionados.

Los Centroamericanos  
son una gran motivación
Juan Carlos Carmona destacó  
que ser sede de los Juegos 
Centroamericanos y del Caribe 
(JCC) 2014 es una gran motivación, 
especialmente en esta disciplina.

“Estamos motivados, de  
hecho varios alumnos se anotaron 
como voluntarios, pues será 
interesante ver a lo mejor de 
Centroamérica y del Caribe en estos 
juegos. Hablamos de jugadores 
de nivel mundial, cubanos, 
puertorriqueños y chinos.”

Comentó que el evento  
servirá para darle mayor promoción  
al tenis de mesa y reforzará 
los proyectos que se tienen 
contemplados. “Espero que al  
ser sede Xalapa, esto le dé mucha  
más promoción y difusión al  
deporte, pues tenemos proyectos 
interesantes en puerta”.

Sobre las posibilidades de que 
algún elemento de la UV pueda 
competir en los JCC, Carmona Castro 
señaló: “Teníamos esperanzas en un 
buen elemento, Juan Pablo Galván, 
lamentablemente en el primer filtro –
el Nacional de Primera Fuerza– perdió 
su partido clave y se quedó a un paso, 
pero demostró que tiene cualidades 
para destacar en un buen nivel”.

Asociación Veracruzana
A nivel Asociación, indicó  
que se trabaja en la próxima 
asamblea, donde se analizarán  
y aprobarán las nuevas reformas  
en los estatutos de la Federación, 
“pues tenemos que hacer cambios 
y en tres meses esperamos que ya 
estén aprobados”.

Precisó que la labor de la 
Asociación en la organización de 
los JCC 2014 sólo es de vinculación, 
“pues de alguna manera somos el 
enlace entre el comité organizador y 
la Federación Mexicana”.

Por último, dijo que se espera 
una gran remodelación del 
Gimnasio C, “pues este tipo de 
eventos requiere de un espacio 
muy amplio en cuanto a mesas de 
calentamiento y competencia”.

Tres días de intensa concentración 
les esperan a los integrantes de la 
Selección de Futbol Asociación 
varonil de Halcones, conformada 
por estudiantes de los cinco campus, 
quienes se reportarán con el 
entrenador Emilio Gallegos Sánchez, 
los días 30 y 31 de este mes y el 
primero de febrero.

El escenario será la Unidad 
Deportiva de la Universidad 
Veracruzana, donde de acuerdo  
con el programa los futbolistas 
trabajarán el jueves a partir de las 
16:00 horas, para el viernes tendrán 
doble sesión de 8:00 a 10:00 y de 16:00 
a 18:00, en tanto que el sábado será de 
10:00 a 12:00 horas.

Selección de Futbol 
entrenará de forma intensiva
SANTIAGO MORALES ORTIZ

Alrededor de 30 elementos integran el equipo

El objetivo es trabajar  
fuerte y llegar bien preparados 
a los Juegos Regionales del 
Consejo Nacional del Deporte de 
la Educación, que se llevarán a 
cabo en esta ciudad en marzo y 
que serán clasificatorios para la 
Universiada Nacional Puebla 2014, 
a realizarse en abril.

En la preparación del conjunto 
estudiantil, integrado por alrededor 
de 30 elementos, es importante 
la labor que realiza el profesor 
Ricardo Ortiz Pulido, especialista 
en atletismo, quien en la cancha 
mixta de la Unidad Deportiva 
Universitaria realizó una evaluación 
física a la plantilla de elementos del 
campus Xalapa, labor que también 
se efectúa con otros selectivos.
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Convocatorias

Cursos y talleres

XXIV Verano de la  
Investigación Científica

Convoca la Academia Mexicana 
de las Ciencias y está dirigido a 
estudiantes de licenciatura. El 23 
de febrero es la fecha límite para el 
registro en Internet. Mayores informes 
en http://www.amc.edu.mx/p5/
CONVOCATORIA_2014.pdf

Diplomado en pintura
1 de marzo-21 de junio de 2014
Viernes de 17:00 a 22:00 horas, 
sábados de 10:00 a15:00 horas.

Impartido por los maestros:
Carlos Alberto Apango y Carlos Ríos

Cuota de inscripción: $150.00 
Cuota de recuperación: $2,500.00
Mayores informes en Francisco 
Navarrete número 17, Colonia 
Tamborrel, teléfono 8421700 
extensión 12639.

Premio Sor Juana Inés  
de la Cruz 2014
La convocatoria cierra el 30 de 
abril, dotada de 10 mil dólares 
estadounidenses, que anualmente  
se entregan por la Feria Internacional del 
Libro de Guadalajara con el auspicio de 
la Universidad del Claustro de Sor Juana 
y Faber-Castell de México.

Pueden participar autoras de 
cualquier nacionalidad con una 
novela publicada originalmente en 
español y cuya primera edición haya 
sido impresa entre enero de 2013 
y abril de 2014, de una extensión 
mínima de 120 páginas y cuyo tiraje 
haya sido de mínimo mil ejemplares. 
Las obras podrán ser presentadas 
por cualquier institución cultural, 
educativa y editorial, o por la propia 
autora. No podrán participar títulos 
que hayan concursado en ediciones 
anteriores. Para mayores informes 
consultar la liga:
http://www.fil.com.mx/multimedia/
convocatorias/FIL_Sor_Juana_14.pdf 

Convocatoria permanente BDH
La Biblioteca Digital de 
Humanidades (BDH) invita  
a los académicos del Área 
Académica de Humanidades a 
enviar obra que sea resultado de 
fondos públicos destinados para  
la investigación.

Para mayor información contactar 
a la coordinadora de la BDH, Doriam 
del Carmen Reyes Mendoza, al 
correo doreyes@uv.mx y a la liga 
www.uv.mx/bdh

Simposio “Proyectos y prácticas 
educativas en América 
Latina entre la modernidad 
y la globalización (1850-
2000): Modelos importados e 
interpretaciones locales”
Se llevará a cabo en el marco del 
XVII Congreso Internacional de 
AHILA “Entre espacios: La historia 
latinoamericana en el contexto 
global“, a realizarse en el Colegio 
Internacional de Graduados “Entre 
Espacios”, Freie Universität Berlin,  
en Berlín, Alemania, del 9 al 13  
de septiembre.

Cronograma:

Fecha límite de recepción de 
resúmenes: 30 de abril 
Fecha límite de recepción de 
ponencias: 30 de julio 

Los resúmenes y las ponencias 
deberán remitirse a la siguiente 
dirección de correo electrónico: 
(Coordinadores) Hugo Cancino T. 
(cancino@cgs.aau.dk) y Rogelio 
de la Mora V. (rdelamora@uv.mx). 
Para información complementaria 
sobre el XVII Congreso Internacional 
de AHILA, consultar la página web 
http://www.lai.fu-berlin.de/es/
ahila2014/index.html
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Exposiciones



Programa

Carl M. Von Weber 
Concertino para clarinete y orquesta
Jacques Ibert 
Concierto para flauta y orquesta 
Alexander Glazunov 
Concierto para saxofón y orquesta 
Edward Elgar 
Concierto para violoncello y orquesta

Programa

Heitor Villalobos 
Bachiana Brasileira No. 9 para cuerdas 
Bachiana Brasileira No. 4 para orquesta 
Bachiana Brasileira No. 5 para soprano 
y violoncellos 
Bachiana Brasileira No. 3 para piano  
y orquesta

Director titular: 
Lanfranco Marcelletti

24 de enero. 20:30 horas

31 de enero. 20:30 horas

Director titular: 
Lanfranco Marcelletti

Orquesta Sinfónica de Xalapa
Primera Temporada de Conciertos 2014


